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О Т Ь Е З Д  И . С. Г О Р Б А Ч Е В А  
В В А Ш И Н Г Т О Н

Генеральный секретарь ЦК КПСС М. С. 
Горбачев 7 декабря отбыл яз Москвы в 
Соединенные Штаты Америки с офици
альным визитом.

По пути iB Вашингтон М. С. Горбачев 
сделает по приглашению британского пре
мьер-министра краткую остановку в Вели
кобритании и проведет рабочую встречу с 
г-жой М. Тэтчер.

В состав официальных лиц, сопровож
дающих Генерального секретаря ЦК 
КПСС, входят член Полнтбмо ЦК КПСС, 
министр иностранных дел СССР Э. А. 
Шеварднадзе, член Политбюро ЦК КПСС, 
секретарь ЦК КПСС А. Н. Яковлев, се
кретарь ЦК КПСС А. Ф. Добрынин, за
меститель Председателя Совета Минист
ров СССР В. М. Каменцев, первый заме
ститель министра обороны СССР Маршал 
Советского Союза С. Ф. Ахромеев, помощ
ник Генерального секретаря ЦК КПСС

A. С. Черняев, посол СССР в США Ю. В. 
Дубинин.

На Внуковском аэродроме М. С. Горба
чева провожали члены Политбюро ЦК 
КПСС р . И. Воротников, А. А. Громыко, 
Л. Н. Зайков, Е. К. Лигачев, Н. И. Рыж
ков, Н. |Н. Слюиьков, М. С. Соломенцев,
B. М. Чебриков, кандидаты в члены По
литбюро ЦК КПСС П. Н. Демичев, В. И. 
Долгих, Н. В. Талызин, Д. Т. Язов, секре
тари ЦК КПСС А. П. Бирюкова, Д. И. 
Лукьянов, В. А. Медведев, Г. П. Разу
мовский, председатель Центральной реви
зионной комиссии КПСС И. /В. Капитонов, 
другие товарищи.

Среди провожавших были временные 
поверенные в делах: США в СССР Дж. 
Джойс, Великобритании в СССР Н. Мар
шалл.

(ТАСС).

На контроле— отстающие фермы

ПЕРЕД ФПИПШЕИ

ШАГ ЕЩЕ НЕ ТО Т • • •

Сообщаем оперативные 
данные о оуточных надоях 
молока от коровы в райо-

граммах, вторая — плюс- 
минус по сравнению с про
шлогодней продуктивно-

По данным за И  меся
цев, результаты • работы 
коллективов 25 самых от
стающих ферм области та
ковы (первая колонка — 
средний надой молока от ко
ровы в килограммах, вторая 
— плюс по сравнению с 
прошлогодней продуктивно
стью):

Бакчарский район

нах. Первая колонка — на- стью, третья — прибавка со 
дой на 7 декабря в кило- 2-го по 7 декабря:

Томский 7,6
Колпашевсний 6,,9
Чаинский 6,3
Первомайский 6,3
Кожевниковский 6,2
Молчановсний 6,2
Аснновский 6
Каргасоисний 5,8
Аленсамдровский 5,7
Зырянский 5,6
Шегарсинй 5,6
Кривошеинский 5,5
Бакчарский 5,4
Верхнеиетский 4,8
Тегульдетский 4,1
Парабельский 3,5
ПО ОБЛАСТИ: 6,1

Томский район все дальше 
уходит от своих «преследо
вателей», первым перейдя в 
декабре 7-килограммовую от
метку, У него и за одиннад
цать месяцев результат са
мый высокий — 3.229, что 
■на 100 килограммов больше, 
даже чем. у идущих следом 
колкашевцев. Столь же ощу
тим этот разрыв и по ито
гам двух первых месяцев 
зимовки.

Трехтысячный рубеж на
меревались нынче достиг
нуть и животноводы двух 
«полярных» районов — 
Александровского и Шегар- 
ского. Но пока что ни те, 
ни другие не могут сказать 
с уверенностью, что обяза
тельство будет выполнено.
'В «скользком» положении 
оказались обязательства 
также Зырянского, Пара- 
бельского и Тегульдетского 
районов. Рубежи у них,
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•правда, поскромнее. Однако 
ответственность за данное 
сло1̂ о для всех одинакова...

Если брать для анализа 
два первых месяца зимовки, 
то видно; весь агропром об
ласти движется вперед да
леко не тем шагом, который 
намечался с осени. Предпо
лагалось ^юлучить за чет
вертый квартал от коровы 
по 600 KHKofpaMMOB молока, 
увеличив прошлогодний ре
зультат на 68 кг. Но за ок
тябрь и ноябрь прибавка со
ставила всего 17 килограм
мов. И хотя уже сегодня 
ясно, что трехтысячный ру
беж областью ньшче будет 
взят, но негоже все-таки 
отступать от намеченного. 
Ведь чем медленнее движе
ние к финишу года, тем 
труднее будет брать разбег 
на старте года нового. 
Стартовые силы накаплива
ются в сегодняшнем уско
рении.

Крыловская 2249 289
Кедровская 2659 700
Моховская 2563 511
Вавнловская 2263 296
Суховская 2359 272
Панычевская 2058 207
Зырянский район
Мишутинская 2330 180
Кожевниковский район
Батуринская 2592 529
Елгайская 2407 377
Анталийская 2349 393
Первомайский район
Сахалинская 2365 344
Тегульдетский район
Красногорская 2338 325
Белоярская 2057 79
Парабельский район
Старндшская 2235 217
Чузиковскап 2351 408
Новиковскня 2141 238
Новосельцевская

2253 127
Останннская Й395 300
Рогалевская 2252 78
Львовская 2060 96
Луговская 2174 188
Чаинский район
Тоинская 2134 301
Бундюрская 2551 465

мы. Так что можно коллек
тивы этих ферм уже сегод
ня поздравить с долгождан
ным успехом.

Если взять средний надой 
от коровы по всем 25 фер
мам, то он за одиннадцать 
месяцев составит 2.312 ки
лограммов. Это, конечно, 
значительно ниже среднеоб
ластного результата — 
2.864, но прибавка отста
ющих (-4-295) все-таки вы
ше среднеобластной (195), 
Это значит, что в целом от
стающие фермы заметно
быстрее повышают продук
тивность дойного стада.

Правда, лидеры областно
го соревнования все дальше 
уходят вперед, а в трех рай
онах — Томском, Колпа- 
шевском и Первомайском— 
за одиннадцать месяцев
превзойден уже трехтысяч
ный рубеж надоев. Так что 
дистанция между передовы
ми и отстающими по-преж
нему сохраняется.

Кое-где этот разрыв даже 
усугубляется. Уже сегодня 
видно, что 12 ферм из 25 
так и не достигнут отметки 
в 2.500. Кроме того, выяви
лось еще 11 ферм — кан
дидатов в отстающие. Их то
же следует назвать. Это 
Чернышевская и Галкин-

З В Е Н Ь Е В А Я
Валентина Петровна Зиновьева возглавляет хозрас

четное звено доярок центрального отделения ОПХ «На- 
рымское». Со своими обязанностями справляется ус
пешно. Знают .ее на ферме как опытного животновода, ду
шой болеющего за производство.

Фото А. Филиппова.

Ваше мнение

Отделоются выговорами?
ская в Бакчарском районе, 
”  и Дубров-

1. Тер-

Шегарский район

Гынгазовская 2402 291
Гусевская 2250 258
Итак, четыре фермы из 

25 уже перешли через ру
беж 2.500, и, таким образом, 
они выходят из разряда са
мых отстающих. Это Кед- 
ровская, Моховская, Бату- 
ринская н Бундюрская фер-

Беловодовская 
ская — в Зырянском, 
салгайскад — в Кожевни- 
ковском, Тымская, Майская 
и Киндальская — в Карга- 
сркском, Бугрннская и Ка
лининская — в Парабель- 
ском и Бжинский молочный 
комплекс — в Первомай
ском районах. Да, к сожа
лению, получается еще так: 
одни фермы вылезают из 
отставания. а другие вяз
нут. Есть над чем подумать 
руководителям и специали
стам РАНО и хозяйств.

С. ПАЗИНИЧ, 
старший зоотехник обл- 

агропрома.

Ровно две недели назад 
под рубрикой «День живот
новода» прочитала в газете 
статью «Перед глазами, а 
не видят». В ней рассказы
валось о зимовке скота в 
совхозе «Дружба». Очень 
возмущена тем, как там от
носятся к помесным телкам. 
Л по специальности ветери
нарный фельдшер и могу 
твердо сказать, что если 
этих телок и дальше не бу
дут беречь, то они могут 
погибнуть. Будет чудо, если 
они, оставаясь на морозе 
среди мерзлых глыб льда и 
земли, сохранят свои пород
ные качества. Тысячи руб
лей народных денег будут 
выброшены на ветер.

Меня удивило и то, что 
люди с инженерным образо
ванием работают в совхозе 
простыми пилорамщиками. 
Не расточительство ли и 
это?

Мне 22 года, и, может 
быть, я не разбираюсь еще 
в тонкостях управления хо
зяйством, но хочется уз
нать; неужели за все эти 
безобразия руководители и 
специалисты совхоза отде
лаются лишь выговорами, 
как бывало раньше? Прошу 
сообщить через газету о 
том, что будет предпринято,

Е. АЛЕКСАНДРОВА, 
ветфельдшер.

Аснновский район.

Рейд печати и народного контроля

З И М А  П Р О М А Ш К И  О Б Н А Ж А Е Т
-О С О Б Е Н Н О  Н А  Ф ЕРМ АХ, ГДЕ П Е Р Е ЗИ М О В А Т Ь  С О Б И РА Л И С Ь  ШУТЯ

Б ЫЛО раннее утро, а 
бригадир дойного 
гурта О. А. Ускова, 

исполняющий обязанноети 
управляющего централь
ным отделением В. Б. 
Кобзарь и директор
|Срвхоза «Тегульдетский» 
Г. А. Калинин уже обсуж
дали неприятную новость;
за истекшие сутки потерян 
почти центнер молока.
I — Это все ваше благоду- 
■шие,—жестко говорил Ге- 
(ральд Алексеевич.—Знаете 
прекрасно, что силос дос
тавляется издалека. Тем бо
лее надо усилить кон
троль—не допускать, чтобы 
смерзался!

Вообще-то, ееди по спра- 
■ведливости, упрек этот 
нельзя адресовать только 
Ьтделенческим руководите
лям. Всем известно: силос
ные и сенажные траншеи— 
за несколько километров 
от фермы. При таких-то
морозах, как ни старайся 
поспешать, доставляя корм, 
•все равно заледенеет. Да и 
транспорта не всегда хвата
ет. Как подтвердила 
позднее фуражир А. В. Ера- 
пова, кормление порой про
исходит «в очередь»; пока 
одна группа коров насыща
ется, другой приходится об
лизываться...
• В нынешнюю зимовку
'«Тегульдетский» вступил, 
имея невиданный доселе за
пас: 26 центнеров кормо-
единиц на условную голо
ву скота. И молока на каж
дую фуражную корову
обязался надоить опять 
же невиданное в этих мес
тах количество—2.650 ки
лограммов. Реально ли? 
Результаты 11 месяцев сви
детельствуют: в сложив
шихся обстоятельствах,
НТО называется, в самую 
притирку.

А если взять в расчет 
иостижения лучших доярок, 
таких, как Прасковья Изо- 
товна Колесникова, Светла
на Викторовна Глущенко,

Галина Викторовна Огуля, 
то ясно—и трехтысячный 
рубеж посилен не только 
одиночкам. Но это в обозри
мом будущем.

— Кормоцех — необходи
мость,—говорил Г. А. Ка
линин.— При первой же фи
нансовой возможности возь
мемся... Придется, понятно, 
поднять на уровень меха- 
«изацию кормораздачи. За
дача, короче, комплексная. 
iHo решать надо!.. А пока 
придется буквально поизо- 
щряться, борясь за повы
шение продуктивности.
> Надо отметить, что, по 
дружным отзывам рабочих 
и специалистов, за сравни- 
■тельно недолгий период, в 
который хозяйство возглав
ляет нынешний директор, в 
ю(тношении животноводства 
произошел перелом. Пока 
.рановато, пожалуй, назы
вать его коренным, но он 
■уже вселяет уверенность в 
перспективность отрасли. 
На той же центральной 
ферме люди почувствовали 
конкретную заботу о себе. 
Простой, без затей. Дом 
животновода, а в нем сухо, 
тепло, уютный ЦОПР, где 
на виду все текущие и пер
спективные показатели, ря- 
(дом—чистенькая столовая', 
в которой вкусно и дешево 
кормят всеми уважаемые за 
Добросовестность повара 
О. С. Бердникова и 3. Е. 
■Верещагина... Бросилось в 
тлаза, как оригинально 
чествуют здесь отличивших
ся доярок. На специальном 
Стенде—цветная фотокар
точка победительницы со
ревнования и сведения о на
дое. «Неужели. — полюбо
пытствовали мы, — всех 
сфотографировали?» — «А 
■как же, результаты ведь 
меняются!»
' В общем, жизнь на мес
те не стоит.
f — У нас, — откровенно 
поделилась радостью О. А. 
Ускова, — впервые, считай, 
■стало в достатке доярок.

Даже дояр появился. Зна
чит, помаленьку поправля
ются дела, коли люди к 
■нам пошли.
I Да, поправляются. Но не
решенных проблем, однако 
•ж, убавилось не намного. 
Особенно видны они на дру
гой ферме, Байгалинской. 
Она невелика—всего четы
ре дойные группы. И, не
смотря на то. что именно 
здесь надои повыше обще- 
совхозных, так и кажется— 
вниманием здешние живот
новоды сильно обделены, В 
ветхой избушечке, где люди 
собираются, без валенок 
•делать нечего; пятки враз 
отморозишь, такой пол хо
лодный. Сумрачно, уныло, 
наглядную агитацию негде 
расположить.

Ладно б еще, если б дело 
ограничивалось этими • неу
добствами. Нет на ферме 
молоковоза — продукцию 
приходится, как в допотоп
ные времена, отправлять 
во флягах. Молоко морозом 
быстро прихватывает.' Уж 
кому только ни жаловались 
по этому поводу—никаких 
сдвигов.
I Байгаликцы—не лентяи, 
не лежебоки. Как и в прош
лые годы, разнообразных 
кормов для общественного 
(животноводства наготовили 
вдосталь, высокого качест
ва. Здесь, между прочим, 
■давно отказались от помо
щи привлеченных. Как бы 
трудно ни пpиxoдилoc^> (ра
бочих рук нехватка), обхо
дятся на кормозаготовках 
co6cfBeHHbiMH силами. Кор- 
■ма, естественно. дешевле, 
1чем у других. Расход очень 
рачительный... Почему бы, 
спрашивается, экономис
там не заинтересоваться 
глубоко, как в гораздо бо
лее трудных, чем у тегуль- 
детцев, условиях добыва
ются лучшие результаты.

А КАК ДЕЛА у жи
вотноводов Зырян
ского района, сосед

него?

Заведующая Чердатской 
фермой колхоза имени 
■М. И. Калинина 3. П. Зве
рева охотно знакомила со 
своим хозяйством. Магазин, 
только что отремонтирован
ная столовая, ЦОПР, в ко
тором отдохнуть и полезно, 
и приятно. Созданы, в об
щем, все условия, чтобы 
годовое обязательство — 
•2.750 килограммов молока 
(на фуражную корову—бы
ло успешно выполнено. 
Кстати, доярки Раиса Ан
дреевна Ильина, Елизаве
та Алексеевна Горюнова и 
другие уже сдержали свое 
слово, намного опередив 
время.
I Но вот какой момент по
требовал разъяснений.
Слишком уж велик разрыв 
в индивидуальных обяза
тельствах, а доответственно 
и в полученных надоях: 
одни доярки к концу года 
будут рапортовать о взя
тии трехтысячного рубежа, 
другим, как говорится, дай 
бог по две тысячи килограм- 
,мов надОить. А ведь груп
пы практически одинаковы, 
кормление—тоже.
I — У нас—демократия! — 
.энергично подключился к 
.разговору председатель кол- 
,хоза Н. Н. Крохалев,—На 
доярок, когда принимали. 
обязательства, никто не да- 
■вил, сами все решали.
, Да разве дело в «давле
нии»? Во все времена здра
вый смысл подсказывал; 
обязательство—это прежде 
.всего концентрированное 
выражение максимального в 
данных условиях результа
та с максимумом затрачен
ных усилий. А если оно вы
полняется, как некоторыми 
чердатскими доярками, за 
40 месяцев, можно ли пред
положить, что возможности 
групп изучались всерьез? 
На этот вопрос достаточно 
убедительного ответа не 
последовало. К'Эк и на та
кой: почему в одной из 
групп надой на фуражную

•корову с начала года —все
го 1.600 килограммов? По
стоянной доярки не было? 
Но. опять-таки, почему?
1 Может показаться, что 
вопросы эти звучат запоз
дало—обязательства давно 
принимались, «хвостик» го
да виден. Нет, не запозда
ло! По сведениям зоотехни- 
■ческой службы Зырянского 
•РАНО, есть серьезные опа- 
■сения, что общерайонное 
обязательство—2.870 кило
граммов молока на фураж
ную корову—может «самую 
малость», «чуть-чуть» ока
заться невьтолненным... 
Нужны ли на этот счет 
комментарии?
: Еще более заметно упо
вание на «вольный поток 
жизни» (не его ли порой 
путают с демократией?) на 
Ило'вской ферме колхоза 
.«40 лет Победы». Здесь, 
как и у чердатцев, не рабо
тает кормоцех, более то- 
то—в нем видят только 
лишнюю мороку. Кормов, 
дескать, много, что в какой 
последовательности давать 
животным, что к чему под
мешивать—сами знаем. Но 
вдруг выяснилось, что за
ведующий фермой И. С. 
■Мелкозеров понятия не 
имеет, сеном какой клас
сности располагает. Этими 
делами ведает вроде бы 
главный зоотехник колхоза 
'Н. Н. Немыцкая, ранее ра
ботавшая на этой ферме. 
А как понять тот факт, что 
корма распределяются «на 
глазок»: с самого лета не
кому весы отремонтиро
вать?.. (К слову сказать, 
•довольно странно было ви
деть, как, узнав об этом, 
разнервничался председа
тель колхоза А. Е. Дани
ленко. Неужели раньше не 
знал?).
• Нужна иловцам столовая. 
Отличное помещение есть, 
а повара (по словам И. С. 
Мелкозерова) найти невоз
можно. Но и это утвержде

ние оказалось, мягко гово
ря, неточным. Присутство
вавшие при разговоре люди 
сразу подсказали, кого мож
но пригласить на эту долж
ность. А соль проблемы, ви
димо, в оброненной заведу
ющим фразе: «Мне лично 
столовая без надобности — 
дома привык обедать».

Конечно, всю ответствен
ность взваливать на одного 
человека не стоит. Случай, 
если разобраться, простой: 
заведующего не тревожат— 
и он особо не тревожится. 
Чего стоит, например, со
общение животноводов, что 
партийный секретарь колхо
за В. Н. Савельков «быва
ет у нас, только когда собра
ние какое-нибудь». Вопро
сов же к нему накопилось 
множество. Скажем, такой. 
То. что на ферме регулярно 
бывают заведующая клубом 
Г. Л. Шишкунова и библи
отекарь М. И. Колесова,— 
это, разумеется, похвально. 
Но вот кто позаботится от
крыть для животноводов бу
фет, раз уж со столовой по
ка ничего не получается? 
«Одним ЦОПРом,—горько 
шутят здесь,—сыт не бу
дешь. даже если в нем ки
ноустановка имеется ».

...Календарная зима толь
ко-только началась. Многие 
неожиданности могут еще 
•подстерегать на долгом пу
ти к пастбищному периоду. 
•Досадно, что кое-кто во
образил, будто до него ру
кой подать.

Е. МБТЕЛЕВА, 
бригадир Байгалинской 

фермы совхоза «Тегуль
детский».

Г. СЛАВИН, 
инспектор Зырянского 

районного комитета на- 
' родного контроля.

В. НАЗАРОВ, 
нештатный «нснектор 

областного комитета на
родного контроля.

В. ВЕРЮТИН, 
наш корр.

. Установка 
работает

•  Томский нефтехимичес
кий комбинат начал выпу
скать полипропиленовые де
тали для цветных телеви
зоров в самозатухающем ис
полнении. Этот тип напол
ненного полипропилена раз
работан в Охтинском научно- 
производственном объедине
нии «Пластполимер». Одна
ко в производстве этот ма
териал давал много пыли и 
стружки.

Комбинат обратился в 
НИИ прикладной математи
ки и механики при универ
ситете. Здесь создали и пе
редали в эксплуатацию ус
тановку, ликвидирующую 
этот недостаток. Новая ус
тановка включена в техно
логическую цепочку — в го
могенизатор. Пыль и струж
ка при этом процессе лик- 
види^ваны.

Работы по созданию новой 
установки возглавили заве
дующий сектором института 
кандидат технических наук 
М. В. Василевский и стар
ший научный сотрудник 
Ж. А. Анисимов.

В. МИХАИЛОВ.

Первые
кооперативы

•  Первые производствен
ные кооперативы начали 
действовать в Аснне. На 
днях в городе ца Чулыме 
открылся кооператив обще
ственного питания «Турист».

Его участники — четыре 
семьи из Азербайджана — 
быстро выстртили на при
вокзальной площади спе

циальный, прекрасно офор
мленный павильон. В уют
ном зале — 32 посадочных 
места, есть стойка-бар.
Кроме пельменей и тради
ционных блюд кавказской 
кухни, здесь можно полако
миться мороженым, мусуса- 
ми, кремом, сумбуками, а 
также различными нату
ральными соками, другими 
сладостями. Не удивитель
но, что кооперативное ка
фе сразу завоевало популяр
ность юных асиновцев. Во 
главе кооператива • стоит 
Ф. М. Мамедов.

О. КОЛЕРОВ.

Новый магазин

•  Новый магазин продо
вольственных товаров от
крыл в Белом Яре отдел 
рабочего снабжения лесо
промышленного комбината.

Он расположен в микро
районе, где построено йе- 
мало многоэтажных домов, 
в специально возведенном 
кирпичном здании. В «Та
ежном» трудятся три про
давца и кассир, широк ас
сортимент предлагаемых по
купателям товаров.

В будущем году здесь 
начнет действовать и магазин 
различных хозяйственных 
товаров.

П. АЛИНА.

С тр о и те ли -
детям

•  Работники управления 
объединения «Томскстрой- 
материалы» собрали 250 руб
лей и передали на счет 
№  707. Так они пополнили 
новый в нашей стране Все
союзный детский фонд нм. 
В. И. Ленина.

Другой взнос в этот 
фонд сделают члены комсо
мольско-молодежной брига
ды В. Гаврилова с комбина
та строительных материалов 
и изделий. На общем собра
нии они решили раз в ме
сяц перечислять свой одно
дневный заработок на счет 
№ 707.

Н. КИРМАН.

Эффект тяни~толкая
МЕШАЕТ НА ЗАВЕРШАЮЩЕМ ЭТАПЕ СТРОИ
ТЕЛЬСТВА ПЕРВОЙ ОЧЕРЕДИ МОДЕЛИ АВТОМА
ТИЗИРОВАННОГО ПРОМЫСЛА НА МАЛОРЕЧЕН- 
СКОМ МЕСТОРОЖДЕНИИ.

Нельзя сказать, что дело 
здесь совсем замерло. Хотя 
из-за недопоставок оборудо
вания пусковой комплекс 
сведен'к минимуму — на 
месторождении пока будет 
работать с большой маши
ной по проектной схеме 
только один куст скважин, 
объект не обделен внимани
ем. И людей здесь как буд
то немало, и все необходи
мое для пуска в пробную 
эксплуатацию есть. По-ви- 
димому, в последний мо
мент, как это было и рань- 
ще, не хватает только одно
го — четкого взаимодейст
вия представителей всех ор
ганизаций, принимающих 
участие в наладке.

Конечно, автоматика тре
бует уважительного к себе 
'отношения. ■ Здесь нельзя 
решать в<;е вопросы одним 
штурмом, одним навалом. 
Но не надо забывать, что за 
спиной у тех, от кого зави
сит сегодня пуск, усилия 
дееятков людей. В строи
тельство уже вложено около 
пяти миллионов рублей. 
Эффект тяни-толкая — не
согласованность в действи
ях партнеров—заморажива
ет эти средства, которые и

без того не быстро будут 
давать отдачу.

В наладочных работах за
действованы всего три орга
низации: заказчик — НГДУ 
«Стрежевойнефть» (началь
ник В. Е  Шафтельский), 
подрядчик — Стрежевскоё 
монтажно-наладочное уп
равление (начальник В. А. 
Крафт) и соисполнитель 
УНПК «Кибернетика» (ди
ректор В. 3. Ямпольский). 
Об интеллектуальном потен
циале, сконцентрированном 
сейчас на Малоречке, не 
приходится и говорить. Ра
ботают лучшие специалисты 
по автоматике. Но пока от
дача от такой концентрации 
невелика. Не пора ли ру
ководителям, и в первую 
очередь бессменному на
чальнику штаба В. Е. Шаф- 
тельцкому, организовать 
мозговую атаку, которая до
кажет, что разум человече
ский сильнее всяких обстоя
тельств. Нужна, очень нуж
на здесь мозговая атака на 
безынициативность, успоко
енность. личные амбиции. 
Пора, наконец, поставить 
первую точку.

К. ЧЕРНАВИН.

Народной стройке отвечают

«СТРОЯТ для СЕБЯ »
Этот заголовок появился 

в «Народной стройке» 24 
сентября. В публикации шла 
речь о медленном сооруже
нии детского сдда для 
ЖБК-100. Генеральный под
рядчик—трест «Томскжил- 
строй». Недавно мы полу
чили ответ из этой органи
зации:

«Статья «Строят для се- 
.бя» обсуждена на совете 
трудового коллектива трес
та. Критика неудовлетвори
тельного хода строительства 
детского сада на 320 мест 
по переулку Музыкальному 
признана правильной. В на
стоящее •врем'Я принимаются

все меры для ввода объекта 
в эксплуатацию в декабре 
1987 года.

Субподрядная организа
ция «Сибсантехмонтаж» про
вела 20—22 ноября конкурс 
аантехников по запуску теп
ла на саде, а 24 ноября 
на объект возвращены все 
строительные бригады для 
окончания работ. Строитель
ными материалами сад 
укомплектован.

Б. ТРУСОВ, 
управляющий. трестом 

«Томскжнлстрой»;
А. ФЕДОЩЕНКО, 

секретарь парткома».
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Д л я  « Л -410»
Осенью этого года в аэро

порту райцентра Каргасок 
начато строительство бето
нированной взлетно-поса
дочной полосы. Работы {по 
ее строительству ведет 
СУ-965 «Стрежевойдор- 
строй» совместно с подряд
ной автобазой № 103 горо
да Стрежевого. К концу 
1988 года Каргасок станет

еще одним из райцентров 
нашей области, который 
круглогодично будет прини
мать самолеты «Л-410».

НА СНИМКАХ; идет^по- 
грузка грунта для новой 
взлетно - посадочной поло
сы; один нз строителей—ма
шинист - бульдозерист Сер
гей Анатольевич Патрахин.

Фото в. Тестова.

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ: РАЗМЫШЛЕНИЯ

ПОСЛЕ ОТЧЕТА О П ЕРЕСТРО Й К Е

ЧП или норма?
Проявление инициативы |«сннзу» должно стать нормой, а 

не оказываться чрезвычайным нроисшествием.

Чтобы разговор на собранин, где обсуж
далась работа партийного бюро факульте
та по руководству перестройкой, был 
предметнее, мы распространили соответст
вующую анкету. Просили коммунистов 
высказать предложения по совершенство
ванию учебного процес<;а, научной, вос
питательной работы, оценить в баллах 
от О до 9 усилия членов партбюро, отме
тить, что тормозит темпы перестройки на 
факультете.

Сразу скажу, что в среднем мы полу
чили оценку 4,5 балла, то есть, получает
ся, работали «вполсилы». Конечно, кто-то 
работал лучше, кто-то хуже, но в целом 
такая строгая оценка, по мнению моих то
варищей в партийном бюро, справедлива. 
Было бы наивно думать, что за полгода, 
прошедшие с момента избрания, мы суме
ли все перестроить в соответствии с требо
ваниями партии.

Интересны предложения о том, что на
до перестраивать, мысли о том что нас 
тормозит. Поддержали, например, комму
нисты то, что акцент работы с текущих 
производственно-хозяйственных вопросов 
перенесен на кадровые. На всех кафедрах 
и в проблемной лаборатории решено рас
смотреть проблемы формирования кадров. 
Эта работа уже началась. Скажем, обсуж
дение кадровых вопросов на кафедре тео
рии и истории государства и права дает 
основание партбюро считать, что здесь 
есть элементы застоя в каче<увенном ро
сте преподавателей, поддержано предло
жение декана об укреплении руководства 
кафедрой. Планируем послушать каждого 
коммуниста о том, как он понимает суть 
перестройки, свое место в ней. Этот пункт 
плана пока реализован в отношении моло
дых коммунистов. Беседы с ними говорят 
о том, что над разъяснением партийных 
документов нам,еще надо немало порабо
тать. В анкете на собрании высказаны 
предложения по развитию студенческого 
самоуправления, улучшению учебного про
цесса и воспитания йтудентов. Правда, 
здесь нет полного единства во мнениях у 
преподавателей.

А история, к’&торая произошла накану
не празднования 70-летия Октября, наво
дит на мысль, что студенты воспринимают 
идеи перестройки быстрее и острее, чем 
преподаватели.

Что же произошло? Стало традицией, 
что головную группу знаменосцев Киров
ского района составляют из студентов 
университета. Такое решение было приня
то и на этот раз. Между тем марш в го
ловной колонне предполагал частые трени
ровки, а затянувшаяся осенняя страда по
зволила многим студентам лишь 20 октяб
ря сесть за парты, и вновь отвлекаться от 
занятий они не хотели. Студенты пред
ложили свой сценарий проведения демон
страции и целый набор лозунгов, которые 
не предусматривались праздничной комис
сией, «В ноябре 1987-го равняемся на ок
тябрь 1917-го», «Революционный держим 
шаг», «Комсомолец! Ты нашел свое мецто 
в строю перестройки?», «К знаниям через 
критическое осмысление», «Бюрократов и 
карьеристов — вон из наших рядов!». 
Сценарий предусматривал побудку в об
щежитии с исполнением революционных 
песен, митинг около общежития до по
строения в общую колонну, музыкально
театрализованное представление по ходу 
движения колонны, «сладкую» ярмарку в 
общежитии после завершения демонстра
ции и другие мероприятия по плану студ- 
совета. Казалось бы, что здесь такого 
особенного, но из-за этих лозунгов и сце
нария прямо-таки разгорелся сыр-бор.

сладости для «ярмарки» конечно, уста
ли.

Вдумаемся, чего хотели студенты. При
знания за ними не «обязанности», а «пра
ва» на демонстрацию. В этом проявилось 
желание быть гражданином страны в боль
шом и малом, пойти на демонстрацию без 
всяких приказов, И когда декан факульте
та совершенно искренне сказал двум сту
дентам, несшим лозунг: «Спавибо, ребя
та!» — они ответили с оттенком обиды: 
«Не за что. Это наш долг».

Интересно, что студенть? отстаивали 
свою идею с газетой в руках, где была 
опубликована речь М. С. Горбачева на 
торжественном заседании в честь 70-летия 
Октября. В ситуации, которую мы, препо
даватели, быть может, сами искусственно 
обострили, студенты доказали, что умеют 
мыслить политически грамотно, умеют по
стоять за свою правоту, организовать дело 
«без нянек».

А за что боролись преподаватели? За 
собственную безопасность по принципу 
«Кабы чего не вышло». По старому пути 
приказов идти значительно проще. Тебе 
дали указание, ты передал команду по 
инстанции и жди исполнения. Все понят
но, все привычно, всегда так было.

Но так не будет. Перестройка всерьез 
и надолго. И острые конфликты нового со 
старым будут возникать постоянно, надо 
быть к этому готовыми всегда. И прини
мать решения в быстро мeняющиx(vя ситу
ациях, отбросив стандартные «заготов
ки».

...Командир ССО «Искра» студент 
Е. Князев получил выговор от комсомоль
ского бюро. Комиссар отряда кандидат в 
члены КПСС К. Шелеметьев не получил 
рекомендации комсомола для вступления 
в партию. В чем дело? Комсомолец Кня
зев создал отряд по своей инициативе. 
Сверх лимита. Деканат и бюро комсомола 
факультета не были с этим согласны. 
Партбюро инициативу Князева поддержа
ло, поскольку она не ложилась тяжким 
бременем на распределение людей по 
другим отрядам, в этот отряд набирались 
люди с 3-го курса и с других факульте
тов. Но у третьекурсников не получилось 
с практикой, и они вынуждены были отка
заться от поездки. Князев не сдался, хотя 
в его отряде оказались теперь в основном 
подростки, которые обычно передаются от
рядам на воспитание. И он рискнул по
ехать с ними. Не мудрено, что не студен
ты перевос^титывали подростков, а наши 
первокурсники попали под их влияние, в 
отряде начался раскол. Князев начал с 
этим воевать, многим это не понравилось 
(возможно, были и методы не те, сейчас 
не об этом разговор), но вот итог — ини
циатива наказана. Надо было во что бы то 
ни стало отряду помочь. Этого не сде
лали...

Мы, педагоги, годами призывали комсо
мольцев быть активней, а когда они по
просили самостоятельности, оказались 
психологически не готовыми дать им ее. 
Сработали стереотип привычного послуша
ния, боязнь окрика «сверху». Многих му
чил вопрос: «Что же теперь будет?».
Меньше было желающих отстаивать полез
ное начинание студентов, поддерживать 
маленькую искорку инициативы, породив
шую небывалый энтузиазм. Была попытка 
отвергнуть «самостийные» лозунги студен
тов (если не все, то как можно больше). 
Комсомольцы за одну ночь написали семь 
лозунгов, несли их вместе с теми, что при
готовила праздничная комиссия. На этот 
раз не было никаких проблем с тем, «кто 
понесет», «кто, когда кого сменит» ит. п. 
На демонстрацию вышли все до единого, 
в общежитии во время демонстрации не 
остался никто, хотя ночью девушки пекли

Конфликт может оказаться самым не
ожиданным, как это было с Князевым, или 
таким, какой вышел перед демонстрацией. 
Единственным компасом в увловиях быст
ро меняющихся ситуаций социальных из
менений являются понимание сути пере
стройки, здравый смысл и собственная со
весть. Ясно, что в формах политико-восви- 
тательной работы среди студентов надо 
делать крен в сторону индивидуализации, 
в сторону диалогов с аудиторией при разъ
яснении острых политических вопросов. 
Так, например, предпраздничная инициа
тива студентов позволяет по-новому по
ставить Bonpoq о неформальном общении 
учащихся и преподавателей, о формах ку
раторства и т.д. Острее встает вопрос о 
■пределах самостоятельности первичных 
Партийных организаций, о взаимоотноше
нии их с вышестоящими партийными ко
митетами. К примеру, мне представляется 
интерес#1ым создание постоянно действу
ющего (с правом решающего голоса по 
всем вопросам социального развития) со
вета райкома, горкома КПСС, состоящего 
из всех секретарей первичных партийных 
организаций. Проявление инициативы 
«снизу» должно стать нормой, а не оказы
ваться каждый раз чрезвычайным проис- 
^шествием. Именно характер и объем ини
циатив «снизу» должен стать основным 
показателем работы партийных органов 
всех уровней и руководителей коллекти
вов. Социально полезные инициативы дол
жны обсуждаться «всем миром» для вы
бора оптимального варианта решения, 
единства действий. Этого требует от нас 
время.
! В. ТИРСКИИ,
I секретарь партбюро юридического (фа

культета ТГУ, доцент.

Прибавка на стол —  в наших руках

Примерили, а не купили...
Так выглядит распространение опыта шегарцев в Кривошеинском районе

27 мая нынешнего года наша газета рассказала об 
Опыте Шегарского района по нспользовашпо местных 
ресурсов и возможностей для улучшения снабжения на
селения продуктами питания, товарами народного пот
ребления, утверждению трезвого образа жизни. Опыт 
шегарцев был одобрен бюро обкома КПСС. Как распро
страняется он и других районах? Наши корреспонденты 
п(Й5ывалв в Кривошеинском, Колнашевском н Кожевня- 
ковском районах. Первый материал—из Крввошеинско- 
Го района.

1987 года централизован
ный завоз хлеба в совхозы 
райпо прекращает. Просим 
принять своевременные ме
ры По организации само
вывоза хлеба иа свои цент
ральные усадьбы». Письмо- 
ответ на письмо В. Н. То- 
ушканова, второго секретаря 
райкома КПСС А. В. Ра- 
зумникова: «Для того, что
бы совхозам принять свое
временные меры по завозу

лось увеличить производст
во колбасы на 43 тонны, 
расширить ее ассортимент. 
Колбасные изделия еже- 
дневио можно увидеть на 
прилавках не только рай
центра, но и сельских мага
зинов. Торгуют кривошеин- 
ской колбасой и в Молча- 
новском и Чаинском райо
нах. В ногу со своими сосе
дями идут и заготовители. 
Нынче они заготовили 158

— Только не сравнивайте 
нас с шегарцами: масштабы 
не те, да и возможности то
же...

С этой фразы начинали 
разговор в Кривошеине мно
гие руководители, когда 
у з н а в а л и ,  что нас 
интересует. Но, вольно 
или невольно, мы постоян
но сравнивали.

Сравнивали, когда речь 
заходила о взаимоотношени- 
ffe торговли, кооператоров 
с руководителями совхозов 
и промышленных предприя
тий. Сраннивали. когда го
ворили о развитии матери
ально - технической базы 
торговли, строительстве ма
газинов. Сравнивали отно
шение людей к происходя
щим в районах переменам. 
Словом, сравнивали вполне 
Сравнимые вещи, не претен
дующие на «масштабность».

«Нас стали признавать», 
—часто повторял во время 
Наших бесед председатель 
Шегарского райпо В. С. Да
ниленко и приводил множе
ство примеров, когда хозяй
ства района на свои средст
ва и своими силами строили 
и ремонтировали магазины 
и столовые, приобретали для 
них оборудование, выделяли 
■кооператорам свои площади 
'ДЛЯ содержания и забоя 
скота, принятого от сдатчи
ков.

А вот что говорит заме
ститель председателя прав-

М АСШ ТАБЫ  НЕ ТЕ?
Или все-таки не те подходы

ления Кривошеинского рай
по Н. М. Байдин:

—  Более семидесяти про
центов наших магазинов нуж
даются в иапитальном ремон
те. Зайдите сегодня а любой 
магазин райцентра, и вы уви
дите, что продавцы стоят за 
прилавком в пальто, а то и в 
рукавицах —  так холодно. Ес
ли в Шегарскои районе толь
ко за нынешний год построе
но 7 магазинов, а за пятилет
ку —  двадцать пять, то у нас 
за последние десять лет не 
построено и десяти. Директо
ра совхозов рассуждают тан: 
ваши магазины, вы их и ре
монтируйте. В Кедровом и 
Иштане их хоть сейчас за
крывай, совсем развалились.

Сегодня только два совхоза 
—  «Кривошеинскии» и «Бело- 
стоисний» —  сами завозят для 
своих рабочих хлеб. Осталь
ные руководители считают, что 
это не 1их ^ело. А  у нас нет 
горючего, председатель райпо 
обращался за помощью в рай
ком партии...

Николай Матвеевич пока
зывает нам два любопытных 
документа. Письмо В. Н. То- 
ушканова, председателя 
правления райпо: «Райпо,
руководствуясь решениями 
облисполкома №  28/92 от 
10.02.81, (совместного ре
шения Министерства сель
ского хозяйства и Центро
союза, доводит до вашего 
сведения, что с 20 ноября

«О м о р о ж е н о й
И НЕ М ЕЧШ М »,

— говорит л. л. Литосова, секретарь парт
организации маслозавода.

По натуре она оптимист, 
но на перцпективы развития 
своего п^дприятия смотрит 
пессими1стиче1ски. Признает
ся, что и от своей работы, 
как парторга, в нынешнем 
году удовлетворения не по
лучила. И не только пото
му, что пассивны, безыни
циативны коммунисты заво
да.

Производство продукции 
растет, а вложений на ре
конструкцию предприятия 
пока не предвидится. Давно 
пора менять оборудование, 
тесными стали цехи.

—. Работники агропрома 
■взяли обязательство полу
чить уже в будущем году от 
коровы по три тысячи двести 
килограммов молока,—, го
ворит Л. П. Литосова. — 
Конечно, рубеж высокий. Но 
ведь под это молоко нужна 
надежная база переработки. 
А о ее развитии в обяза
тельствах — ни слова, как 
и О других партнерах совхо
зов.

В середине октября, 
когда на маслозаводе со
стоялось отчетно - вы
борное партийное собра
ние, Любовь Петровна 
напнсала в районную га
зету «Ленинский путь» 
статью о проблемах мас
лозавода. В частности, 
речь шла о некоторых 
парадоксах планирования, 
когда Молока на завод 
поступает меньше, а план 
по производству масла 
увеличивают. Или, рабо
тая в условиях экономи
ческого эксперимента, 
лишены возможности по
вышать тарифные ставки, 
применять материальные 
стимулы, потому что иа 
1,3 процента снижен 
фонд заработной платы, 
а областное объединение 
молочной промышленно
сти сняло со счета заво
да 11 тысяч рублей сэ
кономленной зарплаты. 
Говорилось в статье и о 
необходимости реконст
рукции.

Корреспонденцию ре
дакция направила для 
принятия мер в Крнво- 
шениское РАЛО. (Про
шло больше месяца.

— Изменилось ли что- 
нибудь после вашего вы
ступления в газете? —упра
шиваем Л. П. Литосову.

— В том-то и дело, что 
ничего. Никто из РАПО да
же не побывал за это вре
мя на заводе, чтобы хоть 
ответить на наши вопросы.

И на главный — почему 
маслозавод оказался в «под
вешенном» состоянии: в
РАПО еще не вошел, а уп
равлению молочной про
мышленности уже не при
надлежит. Ситуацию немно
го прояснил ц{^седатель 
райисполкома И. И. Маля
ров:

— В условиях эконо

мического эксперимента 
было оговорено, что пе
рерабатывающие пред
приятия не будут охва
чены экспериментом. По
этому у  районного агро
промышленного объеди
нения не оказалось ни 
средств, ни фондов на 
реконструкцию масло
завода. А в объединении 
молочной лромышленног 
сти считают, что раз он 
входит в систему рай
потребсоюза, значит, то
же относится к агропро- 
му, как в других райо
нах, а объединению под
чиняется формально. И 
мы ничего не можем по
делать с этим парадок
сом.

Есть ли выход из соз
давшегося положения? В 
райисполкоме считают, что 
району вполне по силам са
мостоятельно вывести завод 
из кризиса. Е)сли РАПО 
поможет с кирпичом, а хоз- 
расчетно - прорабский уча
сток возьмется отремонтиро
вать оборудование. На за
воде нам сказали, что соста
вили даже подробный и впо
лне реальный план развития 
своего предприятия, но на
чальник объединения молоч
ной промышленности подпи
сывать его не торопится. А 
без его подписи приступить 
к реконструкции не решают
ся.

Складывается впечатле
ние. что у руководителей 
отрасли потому нет беспо
койства за маслозавод, что 
он... ежемесячно справляет
ся с планом и даже умуд
рился увеличить производ
ство продукции за послед
ние три года более чем на 
миллион рублей. Не потому 
ли не волнует и ассортимент 
продукции? Что сегодня мо
гут предложить работники 
маслозавода кривошеинцам 
из обезжиренного молока? 
Где кефир, ряженка, сырко
вая масса, вареники, моро
женое, наконец?

Говорят, хорошо помогать 
тому, кто сам что-то делает. 
О работниках маслозавода 
последнего не скажешь. 
Вместе с Л. П. Литосовой 
и председателем райплана 
Л. И. Федоровой мы прошли 
по цехам маслозавода. Впе
чатление — как от дома, в 
котором MiHoro лет не живет 
хозяин. Работницы завода 
жаловались, что не работает 
душ, не оборудована быто
вая комната, некому даже 
повесить шторы. А ведь мно
гое могли бы изменить здесь 
и сами рабочие. К примеру, 
чтобы возобновить производ- 
(ство в*ороженогО|. всаг^что 
надо провести небольшой 
косметический ремонт, сей
час, не дожидаясь лета, ус
тановить недостающее про
стейшее оборудование. Мо
жно выпускать и вареники, 
если отнестись к делу по- 
хозяйски.

хлеба, надо иметь по край
ней мере приспособленные 
для этого автомобили. Не 
мужно искать выхода нз тя
желого положения в инст
рукциях и решениях много
летней давности. Тем более 
что Минсельхоза давно нет. 
Обеспечение хлебом насе
ленных пунктов продол
жать, как и сейчас». Заме
тим, что райпо от райкома 
находится всего в двадцати 
шагах.

А каково отношение ко
операторов к животноводам? 
Почти на всех фермах от
крыты буфеты, два раза в 
неделю бывает здесь авто
лавка , с промышленными 
товарами. Райпо, не ску
пясь, отпускает по своим 
фондам продукты для сов
хозных столовых, товаро
оборот которых, как изве
стно, в план кооператорам 
не идет. (Не парадокс ли?).

В чем догоняют сегодня 
шегарцев кривошеинские 
кооператоры? В нынешнем 
году здесь тоже появился 
новый пищецех, оснащенный 
современным оборудовани
ем, с пуском которого уда-

тонн мяса (в убойном весе), 
839 тонн молока (два годо
вых плана!), 13 центнеров 
шерсти, три тонны меда. 
Хотя в данном случае кри- 
вошеинских кооператоров 
действительно нельзя срав
нивать с шегарцами: здесь 
до сих пор нет ни убойного 
цеха, ни базы передержки 
скота, ни цехов по перера
ботке даров природы, ягоды 
мичуринцев. А ведь затра
ты, материалы для их стро
ительства вполне доступны. 
Шегарцы доказали это на 
деле.

«Выполнить комплекс
ную программу развития 
производства товаров на
родного потребления н 
сферы услуг. Освоить 
выпуск трех новых видов 
ТНП, довести их выпуск 
до 40 копеек на один 
рубль фонда заработной 
платы, объем бытовых 
услуг повысить на 11 
процентов, розничный то
варооборот — на 6,7 
процента, довести объем 
бытовых услуг на одного 
жителя до 41 рубля 37 
копеек. Освоить восемь 
новых видов бытовых ус
луг».

(Из социалистических 
обязательств трудя
щихся района на 

1987 год).

Барьеры на пути
к п р и л а в к у

Как ,их преодолеть
! — Есть ли в продаже об
резная плаха?
' — Нет, бесстрастно отре
агировала продавец.

— А скоро ли будет?
— Не знаю.

1 Подобный разговор мож
но нередко услышать в хо
зяйственном магазине рай
центра, где открыта прода
жа строительных материа
лов, изготовленных местны
ми предприятиями. Товары 
народного потребления по
ступают в магазин от слу
чая к случаю.
I В Кривошеине, как и в 
•других районах области, 
действует комплексная про
грамма производства ТНП 
и развития сферы услуг до 
•2000 года. Судя по итогам 
•десяти месяцев, выполняет
ся она успешно: вьшущены 
■десятки наименований изде
лий на сумму 6.413 тыцяч 
рублей (на 144 тысячи руб
лей больше плана), что по
зволило стать шестым на 
фоне других районов обла
сти. Но почему же в мага
зине беден ассортимент то
варов хозяйственного и 
(Культурно-бытового назна
чения?

Район сделал рывок в 
шроизводстве продовольст
венной группы товаров, а 
вот с непродовольственными 
безнадежно отстал: за де
сять месяцев план вылол- 
мен всего лишь на 81 про
цент. Жители района не мо
гли приобрести в достаточ
ном количестве врезной 
пиломатериал, вагонную и 
половую рейку и многое 
другое.
' Неблагополучие объясня
ется тем, что хозяйственные 
руководители, в отличие от 
шегарцев, не переменили 
еще своего отношения к вы
пуску товаров народного 
потребления, находятся во 
власти инерции. Например, 
ремонтно-техническое пред-

ных товаров управления 
местной промышленности. 
Несколько лет назад фабри
ка решила взяться за вы
пуск спортивного снаряда— 
оздоровительной стенки 
«Бодрость». Тогда руково
дители фабрики говорили, 
что их держит лишь отсут
ствие производ<;твенного це
ха, где можно было бы раз
местить линию для произ
водства стенок. Но вот цех 
построен, а покупатели еще 
не приобрели ни одного сна
ряда.

— К стенке нет комплек
тующих деталей. которые 
обещал поставить Томский 
манометровый завод, — 
сказал директор фабрики 
А. П. Игловский.
I Уже в Томске мы поинте- 
‘ресовалиць у главного ин
женера управления местной 
промышленности Б. А. Га- 
щенко, какие же планы вы
пуска «Бодрости»?

— А никакие, — ответил 
он. — Мы сосредоточим 
внимание на производстве 
хоккейной клюшки, спрос 
на которую резко возрос, а 
стенки берется вьшускать 
ТЭМЗ.
! Окончательно картину
прояснил начальник отдела 
товаров народного потреб
ления при облисполкоме 
'А. Ф. Чумак. Он сообщил, 
что ТЭМЗ действительно бе
рется за производство, 
только не стенки, а домаш
него стадиона. Выходит,
■кривошеинцам выгодно, что 
за изготовление сложного 
изделия взялись горожане.
I Многое еще приходилось 
слышать в Кривошеине 
ссылок на слабость мате
риально-технической базы. 
И в самом деле, головные 
предприятия мало помогают 
своим подразделениям на

ров? Вот уж где поистине 
не получишь по фондам 
предприимчивость, ком
мерческую хватку, инициа
тиву. Может быть, кому-то 
этот пример покажется 
мелким, все же приведем его. 
Начиная с осени и до не- 
давйего времени работники 
торговли областного центра 
предлагали кооператорам в 
неограниченном количестве 
гранаты. Продукт не скоро
портящийся и спросом поль
зуется. В некоторых райо
нах он все же попал на при
лавки деревенских магази
нов, а в Кривошеинском 
районе так и не появился. 
А ведь все это, начиная с 
недопроизведенного теста и 
кончая незавезенными фру
ктами, — те два процента, 
которых не хватило коопе
раторам до выполнения пла
на товарооборота за десять 
месяцев.

Поучиться бы им у своих 
соседей и ведению децент
рализованного закупа това
ров, и умению устанавли
вать связи с базами сосед
них областей, и проведению 
еженедельных «дней торго
вого работника», на которых 
оперативно решаются любые 
проблемы, ' анализируется 
работа за семь дней.

А что мешает в Кривоше
ине больше производить те
ста, кондитерских изделий? 
Муки, сахара, яиц, рабочих 
рук хватает. Потребность 
— нарасхват!

Что сдерживает расшире
ние сети общественного пи
тания? Одно-единственное 
кафе на весь район (и то 
бывает закрыто) — не. мало 
ли? Давно ждут своих бу
фетов рабочие промышлен
ных предприятий.

. А как удержаться от 
сравнения деловых качеств 
двух соседей - кооперато-

Не заняты в производстве 
товаров и оказании услуг ин
валиды и пенсионеры, домо
хозяйки, которых в районе 
около шести тысяч. Совсем 
не организован надомный 
труд. Вот где резервы-то1 Мно
гое смогли бы надомники: вы
делывать кожу, шить обувь, 
ловить рыбу, вязать носки, 
плести корзины, выращивать 
овощи для общественного пи
тания —  организовать бы их 
только в кооперативы или для 
надомного посильного труда. 
Но кто станет организато
ром? На состоявшейся недавно 
сессии районного Совета на
родных депутатов эту роль по
ручено взять на себя руково
дителям леспромхоза, лесхо
зов, фабрики спорттоваров, 
РПУ.

приятие из пяти наименова- 
ний товаров наладило лишь 
производство тяпок, да и то 
выпустило их всего 300 
штук. В номенклатуре меж- 
тозяйственной ПМК — 14 
видов изделий, но большин
ство из них не пользуется 
спросом. •
■ — А что мы ^ожем сде
лать, если население не 
берет оконные и дверные 
блоки? — roBOpifr началь
ник планово-производствен
ного отдела ПМК Е. М. 
Смирнова.
' Исполняющий обязанно
сти начальника РСУ-6 И. В. 
Бобров лишь разводит рука- 
■ми; подразделение из обл- 
Комхоза передано объедине
нию «Сибгражданстрой», но 
Пока не решены организа
ционные вопросы,
I Странная ситуация сложи
лась на фабрике спо^тив-

местах в укреплении уча
стков ТНП. Ввод в строй 
того же цеха на фабрике 
спорттоваров задерживает
ся, потому что не смонтиро
вана еще приточно-вытяж
ная вентиляция, не хватает 
станков. Управление мест
ной промышленности слабо 
влияет на участок «Сиб- 
промвентиляция», не торо
пится обеспечить фабрику 
недостающим оборудовани
ем. Требуется реконструк
ция цехов и в Ергайском 
леспромхозе, допустившем 
большой срыв в производст
ве товаров для народа: за
десять месяцев выпущено 
изделий всего лишь на 131 
тысячу рублей — чуть 
больше половины годового 
задания. А межхозяйствен
ная ПМК собирается вплот
ную заняться техническим 
неревооружением в конце 
кынешней, в начале следу
ющей пятилетки.

Помощи «сверху» еще ма
ловато, но почему бы свою 
инициативу не проявлять 
активней, как это делают, 
например, в межхозяйствен
ном лесхозе?

— Стыдно выполнять 
план по товарам для народа 
за счет реализации дров, — 
считает директор И. И. Па
стырь. — Мы всерьез зани
маемся реконструкцией сво
их цехов. \

В межлесхозе заведен та
кой порядок: до обеда ин
женерно-технические работ
ники занимаются контор
скими делами, а вторую по
ловину дня участвуют в ре
конструкции цеха лесопиле
ния. С вводом его в строй 
технология производства 
практически станет безот
ходной. Здесь расширят 
выпуск пиломатериала, 
бруса, половой рейки... На 
очереди — расширение 
мощностей столярного цеха. 
> Думается, что в распро
странении опыта - больше 
могли бы сделать и райис
полком, и райком партии. 
•Мы беседовали со вторым 
секретарем райкома КПСС 
•А. В. Разумниковым, и он 
признал, что пока районный 
комитет недостаточно уде
ляет внимания товарам на
родного потребления. Воп
рос на бюро рассматривался, 
■но повседневного контроля 
нет. У шегарцев, как мы 
знаем, иначе: раз в неделю 
у первого секретаря райко
ма КПСС собираются руко
водители предприятий и от
читываются, что сделано по 
каждому виду изделий.
• Над многими проблема
ми еще предстоит порабо
тать местным органам, ведь 
•Кривошеинский район все- 
таки не сумел возместить 
товарооборот, получаемый в 
свое время от продажи вин
но-водочных изделий. Здесь 
планируют практиковать та
кие формы обслуживания 
населения, как внутрисл- 
icjeMHoe перемещение това- 
•ров, выездные магазины, 
ярмарки и выставки... На
мечается создание коопера
тивов и развитие индивиду- 
•альной трудовой деятельно
сти по переработке вторич
ного сырья. Скорее бы толь
ко это внедрилось.

Материалы выпуска подготовили
Т. КОНДРАЦКАЯ, А. ТОРОПОВ.
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Нош ДИОЛОГ: о «физиках» и «лириках» в школьной реформе

У р о к г и т а р у
«Если не случайность, что за последнее время «Красное 

знамя» почти подряд опублиновало статьи об учителях зтикн 
и эстетики, литературы, музыки, физкультуры, то хотелось, 
чтобы тема эстетического воспитакия в школе и дальше на
ходила себе место на страницах вашей '"“^^^^ф д н д с Ь Е В А

г. Томск». педагог.

Один из дней работы 
клуба педагогических но
ваций «Эврика» был по
священ урокам гумани
тарного цикла. Среди го
стей клуба я встретила 

5 заведующего Октябрь
ским районо Валерия Ми
хайловича Кошелева. По 
должности ли он здесь 
или из простого интере
са? Оказалось, литерату
ра интересует его... как 
учителя физики:

— Литература сегодня — 
один из главных предметов, 
— говорил Кошелев. — На
конец-то все это поняли. 
Литература — итог, сумма 
всех педагогических усилий. 
А я своим предметом, сво
ей работой должен помочь 
литераторам, историкам.

Личность, индивидуаль
ность во многом формируют 
искусство, литература, пре
красное.

— Иитересно узнать ваш 
профессиональный взгляд на 
урок литературы. Без чего, 
по-вашему, он немыслим?

 ̂ — Мне кажется, на уро
ке литературы должна все- 
таки преобладать эмоцио
нальная сфера — и у учи
теля, и у детей. Уметь за
ставить детей затаить дыха
ние, понимаете? В физике, 
математике это трудно сде
лать, хотя иногда тоже уда
ется, а в литературе без 
этого невозможно. Учителю 
нужен артистизм. Вспоми
наю своего учителя литера
туры Павла Федоровича Ми
хайлова. Звенит звонок на 
урок. В классе — галдеж, 
кое-как успокаиваемся.-Вхо
дит Павел Федорович и 
прямо с порога начинает; 
«Высоко в гору вполз уж и 
замер там. свернувшись в 
узел...». Мы как стояли, 
так буквально и обалдели. 
И сколько уже времени про
шло, а у меня в памяти до 
сих пор эта «Песня о Соко
ле», как и весь революци
онный Горький.

Из своих школьных учите
лей я вспоминаю именно ли
тератора, использую некото
рые его приемы.

К примеру, урок у деся
тиклассников «Музыкальные 
звуки. Объективные и субъ
ективные характеристики» 
начинается с того, что мы 
с одним учеником выходим 
из лаборантской и поем пе
сню под гитару. Этот урок 
прошел на одном дыхании, 
честное слово. Потом я про
верил, как ’на фоне песди 
прозвучала суть урока, как 
поняли ребята смысл по
нятий громкости, частоты 
колебаний, амплитуды. Ока
залось, поняли и усвоили 
довольно хорошо. Значит, с 
помощью физики тоже мож
но воздействовать на эмоции 
ребят.

— Так ли это необходимо, 
Валерий Михайлович, в наш 
рациональный век? Да и 
предмет ваш требует логики, 
анализа...

— Рационализм порой 
бывает не так уж безобиден. 
Я думаю, в нем одна из 
причин детского эгоизма.,

Х о ^  вернуться к на
чалу нашего разговора, Ва
лерий Михайлович. Значит, 
вы за то, чтобы физик был 
начитанным, разбирался в 
искусстве?

—■ Конечно. Физику гу
манитарное . развитие помо
жет увидеть свой предмет 
не узко, а в совокупности 
связей с жизнью, миром, 
другими науками.

Такие темы, как материя, 
пространство, время, труд
но даются ребятам. Физик, 
владеющий философией, мо
жет преподнести их интере
сно и доступно.

Современному ребенку во
обще труднее приходится в 
познании мира, чем предше
ствующим поколениям. Ес
ли на меня в детстве оказы
вали влияние природа, се
мья и общественность, то у 
современных детей таких

-Мастер ПТУ

Большим авторитетом пользуется у учащихся про
фессионально-технического училища №  9 города Кол-
пашева мастер производственного обучения Галина 
Гурьяновна Косачева. Она умеет найти общий язык с 
ребятами, имеет богатый опыт работы. А преподает Га
лина Гурьяновна кулинарию, эту специальность в учили
ще получают (Сейчас девяносто человек.

Фото А. Филиппова.

— Когда будет благо
устроена улица Ференца 
Мюнниха?

Е. СТАРЫХ.
г. Томск.

Отвечает начальник 
Томского городского про
изводственного управлв!- 
ния дорожного строи
тельства и благоустрой
ства А. В. Михайлов;

— Заказчиком' по ре
конструкции этой улицы 
выступает Томский хим- 
завод. В 1987 году ин
ститут «Томскграждан- 
проект» выдал химзаво
ду проектно-сметную до
кументацию.

Проектом плана на 
1988—1989 годы преду
смотрено выполнение ра
бот по реконструкции 
улицы Ф. Мюнниха.

Реконструкция про
спекта Мира от улицы 
Интернационалистов до 
улицы Смирнова будет 
закончена в 1988 году.

В текущем году ве
дутся работы по асфаль
тированию одной полосы 
движения. .

• • •
' — Могу ли я, участ
ник КОЙНЫ, инвалид пер
вой группы по о1бщему 
заболеванию, получить 
мотоколяску бесплатно? 
Сам я прав не имею, 
водить будет сын.

П. ПЕРМЯКОВ.
Томский район.
Отвечает начальник 

сектора облсобеса А. Г. 
Рыбалов:

— Участникам Вели
кой Отечественной вой
ны, имеющим группу ин
валидности по общему 
заболеванию, специаль
ный транспорт продается 
при условии, если по за
ключению областной 
ВТЭК они имеют на это 
медицинские показания и 
сами могут его водить.

Мотоколяски с правом 
вождения другому лицу 
не выдаютбя.

«каналов» гораздо больше. 
Взять телевидение, к при
меру. Уровень преподава
ния в школах тоже вырос. 
Словом, требуется наша, 
педагогическая помощь ре
бенку. И здесь очень при
годится гуманитарная база.

— Томский педагог Гри
горий Абрамович Псахье 
сказал примерно так; лите
ратура и вообще искусство 
создаются часто интуитивно. 
Поэтому общение с прекрас
ным развивает у человека 
интуицию. А она, в свою 
очередь, помогает понять 
физические законы, решить 
задачи.

— Я Григория Абрамови
ча давно знаю. Примерно в 
одно время систему Шата
лова у себя внедряли. Вот 
вы с ним разговаривали и, 
наверное, заметили; говорит 
он как-то суховато. Но за 
этими немногими словами 
чувствуется такая сила мы
сли! Он уже в том возрасте, 
когда можно бы жить и 
работать, основываясь на 
том, что сделано, надумано 
в прошлом. А Григорий Аб
рамович постоянно новые 
мысли «генерирует».

Но если говорить о помо
щи литераторов, то мне 
здесь повезло. Я занимаюсь 
в тех классах, в которых 
литературу ведет Галина 
Георгиевна Размахнина.

Для ребят в этих классах 
характерно уважительное от
ношение к учителю. У них 
довольно высок уровень гра
мотности.

Культура ведения конс
пектов — тоже заслуга Га
лины Гесщгиевны. Она при
учила ребят оставлять одну 
треть страницы чистой и 
записывать там свои мысли, 
наблюдения, добавления к 
основному материалу.

Я многие уроки провожу 
в форме лекций, и ребята 
успевают записывать за 
мной, как-то систематизи
ровать материал.

— А не трудно, Валерий 
Михайлович, параллельно с 
заведованием районо вести 
уроки?

— Нет, мне нравится ра
ботать в школе, с ребятами. 
Есть кое-какие свои наход
ки, тонкости педагогические. 
Не хочу их терять.

— Понятно. Знаете, я 
вспомнила с л у ч а й ,  от
носящийся к теме нашего 
разговора. За советом к 
психологу обратилась сту
дентка технического вуза. 
Она хорошо училась, но 
была на грани ухода из 
института. Будучи натурой 
музыкальной, стремящейся 
к искусству, она трудно вос
принимала лекции из-за от
сутствия в них гуманитар
ного начала, какой-то об
щечеловеческой основы.

— Да, трудно «глотать» 
одни сухие цифры и форму
лы. Работая, к примеру, 
над понятийным аппаратом, 
в технических науках, мож
но очень здорово использо
вать литературу.

Недавно был на уроке гео
графии. Учитель рассказы
вал об НТР, и я услышал 
столько .специальных тер
минов— гибкая технология, 
инфраструктура производст
ва и т, д. И ни одного объ
яснения — что же такое?

Если говорить о межпред
метной связи, то, пожалуй, 
физика более родственна 
литературе, чем математи
ке и химии. А с общество
ведением физика связана 
особенно тесно.

Все ведь базируется на 
общих законах развития 
природы и общества. Если 
ребята хорошо усвоят на 
физике темы; материя, про
странство, время, .это помо
жет им понять работу Ле
нина «Материализм и эмпи
риокритицизм».

^  Я слушаю вас, Вале
рий Михайлович, и вспоми
наю своих учителей. Дейст
вительно, запомнились те, 
кто «раздвигал» рамки сво
его предмета, обогащал его 
тем, что вокруг нас, в жиз
ни.

— Да, да. Но ищущих 
учителей пока еще очень ма
ло.

Я вижу решение этой 
проблемы в двух направле
ниях.

Сама школа должна вос
питывать себе педагогичес
кие кадры. Нужно открыть 
в школах факультативы для 
будущих педагогов, отбирать 
и готовить в пединституты 
самых умных, талантливых 
ребят.

Второе направление — 
пединституты. В них нужно 
и программу совершенство
вать, и уровень подготовки 
специалистов поднимать.

В пединститутах готовят 
пока предметников, но не 
педагогов, не учителей. На 
нашем факультете, к при
меру, очень мало времени 
отведено на историю физи
ки, спецкурсы. А это как раз 
то, с помощью чего можно 
привлечь ребятишек на свою 
сторону. Закон Ньютона, к 
примеру, они гораздо лучше 
могут усвоить, если расска
зать об интереснейшей ис
тории его открытия.

Мало говорится в инсти
туте о педагогическом так
те, об этике учителя. А это 
ведь — самое главное. Вы
ходят из института учителя, 
которые элементарно не 
могут вести себя с детьми, 
достойно выйти из конфлик
тной ситуации. Как часто 
в конфликтах учитель упо
добляется школьнику и 
отвечает грубостью на гру
бость, не может «поднять
ся» над его возрастом и 
найти взрослое, мудрое пе
дагогическое решение.

Учителю нужна перестрой
ка в психологическом пла
не. Он должен увидеть себя 
другом ученика. А пока 
часты еще случаи, когда 
учитель удаляет ученика с 
урока. А это ведь — про
явление слабости. Он и от 
предмета своего ребенка от
талкивает, и от себя, как 
от личности.

— А сколько случаев бы
вает, когда учитель, не спо
собный справиться с клас
сом, составляет график де

журства 1иа уроках родите
лей. Чтобы они отрывались 
от работы и караулили сво
их детей, охраняли от них 
учителя.

— Знаете, к какой пара
доксальной мысли. я при
шел. Повышение учителям 
заработной платы принесло 
определенный вред. Раньше 
можно было слабому, слу
чайно попавшему на педаго
гическую работу учителю 
сказать; вам лучше подыс
кать другую работу. И. бы
вало, соглашались. Их ни
чего не держало в школе. А 
сейчас, когда учителям по
высили зарплату, шкоде 
стало гораздо труднее осво
бодиться от неудачных пе
дагогов.

Учитель наш еще в массе 
своей очень инертен, нелю
бопытен. Большого труда 
стоит организовать коллек
тивное посещение педагога
ми театра, уговорить учите
лей сходить на концерт.

Учителя часто жалуются, 
что невозможно достать 
книг, которые все читдют, о 
которых спорят. Так учени
ки же достают. читают. 
Хоть бы у детей на ночь по
просили, что ли.

— Мне кажется, учителям 
вообще не хватает дискус
сий с учениками, с учителя
ми, каких-то общих встреч, 
внеурочного общения.

— Моя давняя мечта—соз
дать в районе дискуссион
ный клуб. Мы уже пыта
лись начинать это дело. Де
ти ведь постоянно задают 
массу вопросов. Пусть они 
говорят! О формальных и 
неформальных объединени
ях, о роли комсомола.

Мы уже пытались начи
нать дело с дискуссионным 
клубом. Но все уш1рается в 
помещение.

На городской сессии было 
принято решение — создать 
городской центр культурно- 
воспитательной работы, за
писано было решение о стро
ительстве в Октябрьском 
районе учебно - производст
венного комбината. Прошли 
все сроки, а дело даже не 
начато.

Стала привычной фраза 
«воспитание детей — дело 
всенародное». Давайте же 
будем ей соответствовать.

Беседу вела 
О. ЧИПЕНКО.

■Трезвость— норма жнзни

По месту жительства
в повестке дня недавнего объединенного пленума акти> 

Листов трезвеннического движения вопрос был сфс^мули- 
'рован так: о работе Томской городской о|>ганизацйи добро
вольного общества борьбы за трезвость по утверждению 
здорового образа >кизни по месту (Жительства.

Как вести эту работу — 
вопрос не п^здный. В 
этом участники пленума 
лишний раз убедились во 
время напористых выступ
лений представителей пер
вичной организации общест
ва Томского филиала Си
бирского отделения АН 
СССР. Один из них, В. Н. 
Кухарев, • после длинного 
перечисления секций своей 
первичной (которые, как он 
птметил самокритично, еще 
не развернулись) подробно 
прорекламировал работу 
секции по изучению общест
венного мнения. Ее главное 
содержание—сбор подписей 
среди жителей Академ
городка и других районов 
Томска под призывом о не
медленном объявлении в го
роде «сухого закона». Опе
рируя ЭТИМИ сотнями и да
же тысячами собранных 
подписей, которые, как ут
верждалось в выступлении, 
(«отражают зрелое сущест
венное мнение томичей», их 
организаторы пишут пись
ма в областные инстанции 
и категорически настаива
ют на немедленном прекра
щении продажи спиртного.
' Решит ли это проблему 
пьянства и алкоголизма? От
вет подсказала сама жизнь. 
Реакцией на сокращение 
■продажи спиртного стала 
(разрастающаяся эпидемия 
браго- и самогоноварения. 
(Причем повсеместно на (уло
вах самогонщиков гаевно 
■осуждают, а на деле почти 
'каждый из установленных 
случаев изготовления само
гона вскрыт , усилиями 
'ЛИШЬ работников право- 
|охранительных органов. 
Такова пока еще реальная 
•«зрелость» общественного 
'мнения. В том же Академ
городке и поселке Восточ- 
иом, например, за «сухой 
закон» было С|Обрано около 
двух тысяч голосов, однако 
здесь жильцы ни одного 
дома, в том числе и тех, 
где проживают В. Н. Куха- 
рев и его единомышленни
ки, не решились объявить 
себя зоной трезвости.

— Надо начинать с мало
го и объявлять «сухой за
кон» для себя, своей семьи, 
коллектива, расширять тер
риторию трезвости от эта
жа и подъезда до дома, 
микрорайона и т. д. Это се
годня для нас,—подчеркнул 
в докладе председатель го- 
'родской организации
'ВДОБТ Г. Ф. Большаков.— 
наиболее оптимальный ва
риант действий по формиро
ванию трезвеннического об
щественного мнения. *

— По такому пути, — при
вела пример ответственный 
секретарь общества Ок
тябрьского района Т. В. Хо- 
'лодилова,—пошли в обще
житии ГПЗ-5. Воспитатель 
Л. Г. Степаненко вместе с 
председателем заводс;£ой 
ячейки общества Л. И. Рус
ских создали завоевавший 
уже популярность клуб 
трезвости «Подружка». В 
молодежном доме проводятся 
конкурсы на лучшую ком
нату, диспуты, литератур
ные и музыкальные вечера, 
выставки самодеятельного 
творчества. Председатель 
■домкома (дома по ул. Ки
евской. 98) Б. В. Плотни
ков, рассказывая, как год 
назад на дворовом сходе 
они объявили у себя терри
торию трезвости, вспомнил, 
что в период новоселий (это 
было до Указа) чуть было 
углы от пьяного гудежа не 
расшатали. Сейчас иная ат
мосфера. Каждый из про
живающих принял обяза
тельство не распивать в 
своей квартире спиртное. С 
выпивохами у домкома был 
отдельный разговор, они те
перь на виду. Многие из 
жильцов дома вступили в 
общество борьбы за трез
вость, участвуют в проведе
нии коллективных вечеров, 
детских праздников, 
i Еще об одном интерес
ном опыте, подтвержда
ющем мысль, что борьбу за 
трезвый образ жизни надо 
вести не только с помощью 
лозунгов и бе1}ед, поведал 
председатель профкома до- 
!мосрТроительного комбината 
О. Г. Панкин. В молодеж
ном жилищном комплексе 
д е к  две четырехкомнат
ные квартиры переоборудо
ваны под клубные объеди
нения по интересам для 
•детей и взрослых. Есть свое 
помещение у вечернего дет
ского сада, у женсовета. 
•Рядом строит(}я культур
ный комплекс, где планиру
ются видеотека, универсаль
ный зал для вечеров и 
встреч. Недавно на ДСК 
сдано новое общежитие для 
•семейных, и там на первом 
этаже сразу же «прописа
лись» клубы по интересам, 
латная база.
I «Не все же такие бога
тые...» —раздалась репли
ка из зала после выступле
ния председателя профко
ма домостроителей. Если 
выражаться точнее, то не 
все такие дальновидные. 
Хотя и в реплике есть свой 
резон. Без материальной

опоры, как правило, сильно 
(«хромает» организгщия до
суга, а с ней пропагандистт 
■ская работа. И особенно по 
месту жительства. Как тут 
быть? В докладе и в выс
туплениях прозвучало нес- 
'колько вариантов ответа. 
'К '  примеру, предложили 
взять на вооружение иници
ативу ячейки ВДОБТ объе
динения «Полюс», члены 
■которой сейчас в одном из 
подвалов дома заводского 
микрорайона обустраивают 
безалкогольное кафе-бар. А 
'БОТ другое. Члены «первич- 
ки» общества областной 
■психиатрической больницы, 
|заручившист> поддержкой 
■партбюро и профкома, взя- 
■ли на себя смелость и про
водят для молодежи приле
гающего микрорайона дис
котеки и вечера в фойе 
■своего административного 
■здания (помещений для 
культурных мероприятий в 
микрорайоне нет). Кроме 
того, в одном из пустующих 
■помещений они оборудуют 
мастерскую «Сделай сам».
I Такие пО(мещения, есди 
■хорошенько поискать. в 
каждом районе найдутся. 
■Например, спортзалы школ 
и ГПТУ по выходным. Не- 
•мало еще «окон», а значит, 
■и свободных площадей в 
расписании многих домов 
культуры. Уплотнить такое 
расписание—тоже задача,
I Совет, как можно своими 
силами развивать базу до
суга, дал на пленуме дирек
тор Дома культуры Тогур- 
icKoro ЛПК, председатель 
■клуба трезвости «Крис
талл» В. И. Анисимов.
• — Надо шире внедрять 
(хозрасчет. Благодаря ему 
материальная база у «Крис
талла» сейчас солиднее, 
пожалуй, чём у Дома куль
туры. Теперь мероприятия 
■проводим уже не на проф- 
■союзные деньги, а на 
■сдои,—сказал он..—Основ
ную долю доходов дает 
бюро платных услуг. К 
примеру, для трудовых кол
лективов района по плат- 
'ным пригласительным (а 
они нарасхват) организуем 
тематические вечера, под
ключим к этому безалко
гольный бар.
■ Потребность в такого ро
да услугах велика. Многие 
испытали уже ла себе, что 
•действительно «отдыхать 
|умело.,—непростое дело», а 
тем более—организовывать. 
■И не только традиционные 
■вечера в коллективах, но и 
■массовые праздники домов.

дворов, улиц. Есть «палоч
ка-выручалочка» — специа
лизированный отряд «До
суг» из учащихся Томско
го культпросветучилища. 
■Его особенно забросали за- 
■явками после праздника 
(улицы (Олега Кошевого, 
проведенного с первичной 
организацией общества 
ДСК, и вечера, посвящен
ного Дню учителя, органи
зованного вместе с активис
тами общества завода рези
новой обуви.
I Однако один «Досуг» при 
■всем желании не в силах 
выручить многочисленных 
•организаторов свободного 
времени. Видимо, настала 
пора городскому совету 
■ВДОБТ объединить усилия 
с горкомом комсомола и от
делом культуры и решить 
вопрос о создании небольших 
мобильных культбригад. А 
где-то, может быть, и пере
нять опыт тогурце’в.
I Адрес действия—мцодо 
жительства — злободневен 
■сегодня не только для акти
вистов общества, но и для 
ряда других общественных 
подразделений. Однако за
частую им всем вместе не
достает четкой программы, 
согласованности. И тут 
больше инициативы на себя 
■должны брать районные со
веты - ВДОБТ. Необходимо 
■установить тесные контак
ты с сойотами обществен
ности микрорайонов, комис
сиями по борьбе с пьянст
вом. Первые Шаги по объеди
нению усилий коммунальных; 
служб и жильцов микро
районов на оздоровление 
обстановки в быту, семьях 
сделаны пока только в Ки
ровском и Октябрьском рай
онах. Здесь создано девять 
первичных организаций об
щества на базе ЖЭУ. парт- 

пенсионеров при этих 
■molу. И полезное начина
ние нужно развивать.

Однако беда в том, что 
большинство ячеек об- 
■щмтва, особенно предприя
тий и вузов, имеющих свои 
■жилые массивы, крайне ма
лочисленны. Их члены, не 
имея поддержки учредите
лей общества—профсоюза и 
■комсомола, а также и парт
комов, робки на инициаги- 
■ву. Некоторые из них по
убавили свой пыл, а в ре
зультате заметно поредели 
•ряды общежитий, ой.явив- 
ших себя год назад зоной 
трезвости.

В заключение участники 
пленума приняли письмо- 
обращение ко всем гражда
нам области. В нем звучит 
призыв шире развернуть ра
боту по созданию атмосфе
ры нетерпимого отношения 
и презрения к пьянству, 
самогоноварению и другим 
антисоциальным явлениям 
•Предлагаются конкретные 
меры, о которых шла речь 
на пленуме.

О. НИКОЛАЕВА.

Великобритания

ЗВЕНО В ЦЕПИ 
СКАНДАЛЬНЫХ ИСТОРИЙ
В Великобритании запрещена тран

сляция радиопрограммы о спецслуж
бах.

ЛОНДОН. По требованию правительства консер
ваторов высокий суд Великобритании наложил за
прет на трансляцию одной из радиопрограмм Би- 
би-си, которая приподнимает завесу над деятель
ностью британских спещщужб. Эта программа, за
думанная как серия из трех передач под общей 
рубрикой «Права или не права моя страна», пос
троена на ряде интервью с бывшими руководителя
ми и сотрудниками британской разведки и контр
разведки, а также других спецслужб.
■ Действия кабинета тори вызвали бурю возмуще
ния в политических и общественных кругах, гро
зящую консерваторам очередным шумным сканда
лом. Заместитель генерального директора Би-би-си 
Джон Бирт назвал данный шаг противоречащим 
элементарным принципам свободы информации и 
заявил о намерении опротестовать это решение в 
вышес«оящих судебных органах. Он подчеркнул, 
что приговор высокого суда фактически запрещает 
не только рассказывать британцам об, особо «ще
котливых» сторонах деятельности британских 
спецслужб, но и вообще исключает любые упоми
нания о них.

Комментируя нынешний запрет, местные обозре- 
■ватели напоминают, что такой шаг явился лишь 
последним звеном в длинной цепи прежних скан
дальных историй такого рода. Так, правительство 
консерваторов до сих пор ведет разорительную 
судебную тяжбу, добиваясь запрета на публика
цию в других странах мемуаров бывшего сотрудни- 
■ка службы тайной полиции и контрразведки МИ-5 
Питера Ранта, осмелившегося рассказать лишь о 
некоторых неприглядных сторонах ее деятельности. 
■Ранее правительство добилось запрета на телепе
редачу о секретной программе создания спутника- 
шпиона «Циркон», которая старательно утаивалась 
■даже от депутатов британского парламента. Его 
■автору—известному журналисту Данкену Кэмпбел
лу—британс4сие власти и сейчас грозят судебным 
преследованием, если он осмелится даже вскользь 
упомянуть о ней за пределами страны.

СШ А --------------------------------------------------------- —

А Р Е С Т О В А Н Ы  ЗА. . .  
Г О Л О Д О В К У

Они пытались помочь бездомным, 
но угодили за решетку.

Официально руководителю организации «Об
щественность за созидательное ненасилие» Митчу 
■Снайдеру и известному киноактеру Мартину Шину 
■инкриминируют «незаконное вторжение». На сд- 
мом деле они попытались провести голодовку у 
одной из центральных станций вашингтонского 
•метро «Фаррагут Уэст». Цель—убедить Транспорт- 
•ное управление Большого Вашингтона не закры- 
■вать на ночь вестибюль, где по ’холодным ночам 
находили приют бездомные. Но власти ответили ка
тегорическим «нет». Ранее по такому же обвине
нию арестовали еще четверых.

...И  ноября на Вашингтон обрушился первый 
снегопад наступающей зимы. Раньше обычного 
были закрыты школы, временно отменены выле
ты самолетов из столичного аэропорта Нэшнл. В 
выпусках новостей по радио то и дело сообщали 
об автокатастрофах, давали советы водителям 
проявлять осторожность на дорогах.

Но если многим вашингтонцам первый снегопад 
нынешней зимы принес лишь досадные задержки, 
пробки на дорогах и прочие мелкие неудобства, то 
для бездомных холода и снег — настоящая ката
строфа. Где им было искать пристанища на ночь? 
Немногочисленные ночлежки забиты до отказа. 
Вот и пришлось искать приюта в подворотнях, под
земных кражах, заброшенные зданиях. «Традици
онным» местом для ночлега были вестибюли стан
ций метрополитена.

Однако транспортное управление Большого Ва
шингтона сразу решило выжить несчастных из 
«Фаррагут Уэста», что всего в трех.кварталах от 
Белого дома. Ссылаясь на то, что бездомные мусо
рят в вестибюле и там стоит «тошнотворный за
пах», оно распорядилось возвести у станции запи- ' 
рающуюся на ночь ограду, не пожалев на это 
3.700 долларов. И те, кто лишен самого элемен
тарного права—права на жилье, потеряли даже 
этот жалкий бетонный пятачок в подземке. Попыт
ки активистов организации «Общественность за со
зидательное ненасилие» отговорить власти от этой 
меры натолкнулись на каменную стену чиновничь
его равнодушия.

Вот тут-то руководитель этой общественной ор
ганизации Митч Снайдер и его'чединомышленнйки 
прибегли к голодовке протеста, требуя снять «вра
та позора» у «Фаррагут Уэста». Представитель 
«Общественности за созидательное ненасилие» 
Кэрол Феннели и ее товарищи попытались поме
шать закрыть решетку.

Вашингтон.

ФРГ ----------------------------------------------------------------

я д  НА ТОВАРНОМ ДВОРЕ
предприятия угрожаютХимические 

жизни людей.
БОНН. Грубые нарушения норм безопасности на 

химических предприятиях Дюссельдорфа представ
ляют собой серьезную угрозу для населения глав
ного города Северного Рейна—Вестфалии. К тако
му выводу пришла специальная комиссия, ис^ле- 
довав^шая положение дел на 15 химических заво
дах и фабриках Дюссельдорфа после происшедше
го в октябре текущего года пожара на местной хи
мической фирме «Рентокил». В результате этой 
аварии в атмосферу было выброшено большое ко
личество опасных для здоровья людей веществ.
■ На 14 из 15 предприятий, где была проведена 
проверка, отмечается в докладе комиссии, ядови
тые вещества хранятся в таком состоянии, кото
рое позволяет сделать вывод; только по счастли
вой случайности до сих пор не произошло траге- 
(Дии. На одной из фабрик обнаружено большое ко
личество бочек с цианидом натрия, которые были 
просто свалены в кучу на товарном дворе. А ведь 
.уже 15 миллиграммов этого вещества являются 
смертельной дозой для человека. Трудно себе 
представить, говорится в документе, что бы про
изошло, если бы на предприятии возник пожар.
■ ' (ТАСС).
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Совещание
работников

театра
Три дня в Томс,ке про

ходило совещание руко
водителей театров зоны 
•Западной Сибири и Ура
ла. Среди них были те
атральные работники Ке
меровской, Кировской, 
Новосибирской, Сверд
ловской, Томской облас
тей, ■ Красноярского края 
и другие.
I На совещании обсужда
лись вопросы дальней
шего совершенствования 
театрального дела, ре- 
■зультаты проводимого 
оейчас комплексного 
эксперимента. Шел раз
говор и о формировании 
репертуара, согласовании 
'гастрольных планов те
атра на 1988 год.
' Совещание открыл 
первый секретарь Том
ского горкома КПСС 
В. М. Кетов, расс^<азав- 
ший о больших задачах, 
которые решают труже
ники области в развитии 
экономики, науки и 
культуры. Заместитель 
министра культуры
РСФСР А. Ф. Костюко- 
вич говорил о развитии 
сегодняшнего театрально
го процесса, о том, как 
проходит эксперимент, 
что он принес нового, 
позитивного и какие воз
никли при этом пробле
мы. А. Ф. КОСТЮКОБИЧ 
остановился также на 
вопросах репертуарной 
политики.

Состоялись дискуссии. 
Темы разговора, посвя
щенные комплексному 
эксперименту, состоянию 
и тенденциям современ
ного театрального про
цесса в критике, режис
суре, актерском мастер
стве, состоянию совре
менной драматургии, ук
реплению связей драма
тургов и театров, выз
вали оживленный инте
рес. Были обцуждены и 
доугие вопросы, связан
ные с ппактикой театра.

Н. ИВАНОВА.

^ /м ш Ш

Член Союза журналистов 
СССР Егорова Р. Д, и сотруд
ник Ворошиловградсиого цен
тра научно - технической ин
формации Кутова В. И. просят 
откликнуться участников обо
роны Моонзундских островов. 
Готовится публикация о ко- 
ианш4ре 315-й батареи бере
говой обороны Балтийского 
района капитане Стебеле А. М. 
Писать по адресу; 348055, Во
рошиловград, Коцюбинско
го, 47-а, кв. 28, Егоровой Р.Д. т ♦ *

Спруцко В._ _М. (341015, До
нецкая обл., Жданов, ул. Ка
занцева, 27, кв. 216) разыски
вает однополчан дедушки — Зо 

Клотарева Филиппа Кондратье- 
вича, 1900 года рождения. Ве
сной 1942 года он воевал в 
1234-м стрелковом полку 370-й 
стрелковой дивизии под Ста
рой Русеой Ленинградской 
(ныне Новгородской) области.

Сегодня — облачно с про
яснениями, временами сла
бый снег, ветер западный, 
9 —14 метров в секунду, 
температура 12—17, по 
северу 21 — 26, по югу 5— 
10 (к концу дня похолода
ние до 15—20), в Томске 
6 —8, к концу дня 16—18 
градусов мороза. - 

9 и 10 декабря — облач
но с прояснениями, места
ми слабый снег, ветер за
падный, 7—12 метров в се
кунду, температура ночью 
15 — 20, местами до 30, 
днем 9—14, местами до 20 
градусов мороза.

Анонс

В жанре мюзикла

пни KHntmmi
ГРНЗиНСКОО ССР

е (лопске

Томичи в эти дни позна
комятся с искусством во
кально - инструментального 
ансамбля из Грузии «Иве- 
рия» (художественный ру
ководитель — композитор 
Александр Басилая). «Иве- 
рия» работает сейчас в
жанре мюзикла. Состав 
участников ансамбля оста
ется постоянным уже с̂ емь
лет: Теймураз Циклаури,
Вахтанг Татишвили, Мана
на Тодадзе, Роман Рухилад- 
■зе и другие. ВИА-мю- 
зикл (или зонг-опера, или...) 
— такое сочетание, как пра
вило, носит характер вполне 
серьезный, даже драматич
ный. «Иверия» нарушает 
эту традицию. Театрализо
ванное представление (оно 
было снято и на телевиде
нии) «Свадьба соек» —
скорее комическое пред
ставление, бурлеск. (В 1980 
году в Тбилиси состоялась 
его премьера. Привычные

лирические номера выгля
дят здесь редкими остров-" 
ками среди захватывающей 
(?тихии пародийности и экс
центрики. По подбору' ис
полнителен, удачно сочета
ющих темперамент, арти
стизм и прекрасные вокаль
ные данные, «Иверия» сей
час, является одним из са
мых лучших среди наших 
эстрадных коллективов.

Композитор Александр' 
Басилая сочиняет песни- 
■арии, главным образом в ус
тоявшихся ритмико-мелоди
ческих формах фокстрота, 
танго, блюза. Вместе с тем 
он прибегает и к прямому 
■цитированию: в «Свадьбе
соек» звучат фрагмейты 
грузинских заздравных пе
сен, «Свадебного марша» 
Мендельсона, популярных 
советских эстрадных мело
дий. Эти музыкальные кол
лажи выполнены талантли
во, с фантазией.

Направление, в котором

плодотворно работает кол 
лектив «Иверии», представ
ляется весьма перспектив
ным с точки зрения даль
нейшего развития жанра. 
Здесь соединены эффектная 
форма и значительное со 
держание, музыка и театр 
современная стилистика и 
ретроритмы. Характерно, 
что концерты «Иверии» не 
имеют явной «молодежной» 
направленности, как у всех 
ВИА. Концерты этого ан
самбля посещают с удо
вольствием и подростки, и 
люди преклонного возраста. 
Именно этим во многом 
объясняется та огромная 
популярность, которой поль
зуется «Иверия» в Грузии 
(за пределы республики ан
самбль, к сожалению, выез
жает не столь часто).

Сюжет, юмор, костюмы, 
сценогра(^ия, музыкальная 
полистилистика — чтобы 
синтезировать все эти ком
поненты, необходимы вкус 
кропотливая творческая ра
бота, энергия и сплочен
ность ансамбля.

Все это есть у участни
ков коллектива «Иверии»... 
В апреле 1983 года «Иве
рия» показала свой новый 
мюзикл «Аргонавты».

На самодеятельной сцене

Р о м е о  И Д ж у л ь е т т а
встречаются в наши дни

Неужели это действитель
но возможно любить так, 
как любили герои Шекспи
ра? «Конечно, возможно». 
— отвечают на этот 
вопрос современные
сверстники легендарных 
влюбленных. Особенно те, 
кто бывал на представлении 
музыкально - романтической 
драмы «Страсти в стиле 
«диско», поставленной на 
молодежной сцене Томского 
Дома ученых. Трудно до
стать билеты на этот, в 
какой-то степени полемиче- 

, ский, спектакль. В чем тут 
дело?

в связи с 45-летием герои
ческой обороны Северного 
Кавказа iH освобождения 
Краснодара от немецко-фаши
стских захватчиков намечено 
в первых числах февраля

Молодой и энергичный 
режиссер Александр Галан- 
ский проявил настоящую 
смелость, решив реализо
вать на сцене инсценировку 
повести Г. Щербаковой «А 
вам и не снилось» (драмати
ческая вариация Р. Кошурни- 
ковой). Особенно если 
учесть, что на экранах шел 
фильм на ту же тему и с 
тем же названием.

ней мере, лояльно отнеслись 
к прекрасному чувству мо
лодых. Это прежде всего их 
друзья: Сашка (его ярко иг
рает студент Евгений Ха
зов), Алена (Аня Денисова, 
студентка ТИАСУРа) и дру
гие. Сторону влюбленных с 
разной степенью доверия 
принимают и некоторые 
взрослые: учительница Тать
яна Николаевна (Р. Балало- 
ва), отец Романа Костя (А. 
Янишевский), мать Юльки 
Люся (Т. Виноградова). Но 
плотным, замкнутым кольцом 
«оцепили» светлое и искрен
нее чувство другие предста
вители старшего поколения: 
— мать Романа Вера (А. П. 
Спиридонова), его бабушка 
(Р. И. Добнер), директор 
школы Мария Алексеевна 
(В. Ф. Шевякина)... Это не
гласное противоборство двух 
начал — за и против люб
ви — лучше всего, навер
ное, выражают полярные 
рюплики.

Мать Юльки: «Какое сча-
1988 года провести встречу 
ветеранов ИЪ-Л  Краснознамен
ной, ордена Суворова Днепро
петровской стрелковой диви
зии. Совет ветеранов дивизии 
продолжает поиск однопол
чан. Просьба письма направ
лять по адресу: 355003, Став-
Йополь, Ленина, 328/18, ив. 53, 

1ельнииову Михаилу Василь
евичу,

Поисновая группа «Проме
тей» . Томского СПТУ-16 обра
щается к взтеранам-авиато- 
рам и всем участникам боев 
под Сталинградом в конце ию
ля —  в августе 1942 года с 
просьбой прислать iBocnoMH-> 
на'ния, отражающие боевые 
события, а также фронтовые 
фотографии. Летом 1988 года 
намечается провести .раскоп
ки самолета «Ил-4», сбитого 
а воздушном бою 27 июля 
1942 года. Имена погибших 
летчиков уже установлены. 
Один из них —  сибиряк, стар
ший лейтенант Ушаков Алек
сандр Устинович, 1914 года 
рождения. Он был штурманом. 
Экипаж входил в 818-й бом
бардировочный авиаполк 271-й 
бомбардировочной авиацион
ной дивизии 8-й воздушной 
армии. Может ‘ быть, кто-либо 
из ветеранов - томичей воевал 
в этом полку и помнит Ушако
ва А. У.7 Письма направлять 
по адресу: 634040, Томск, ул. 
Бела Куна, 16, кв. 75,' Харчен
ко Ивану Григорьевичу, руно- 
водителю группы.

Впрочем, вглядимся при
стальнее э реальную поста
новку, которая значительно 
отличается в лучшую сторо
ну от инсценировки. Режис
сер и его помощники (ху
дожник Е. Лаврова, звуко
режиссер С. Плотников, све- 
торежиссер С. Кухарук) сде
лали все, чтобы спектакль 
получился ярким, запоми
нающимся. Они добились 
этого, включив в спектакль 
значительную музыкально
пластическую часть.- Неслу
чайно и жанр спектакля, со
гласно афише, определен как 
«дискотека». Именно па
раллельно с дискотекой раз
вивается эта повесть о 
дйух влюбленных — Романе 
и Юльке.

То, что любовь у них на
стоящая, большая, серьез
ная, ни у кого из зрите
лей не вызывает цомнения. 
Это доказывают и исполни
тели главных ролей — ин
женер городского телеграфа 
Владислав Таньков и сту
дентка культурно - просве
тительного училища Ольга 
Мошкина. Любовь девяти
классников (подумать толь
ко — девятиклассников!) не 
осталась не замеченной ок
ружающими. Одни из них 

.положительно или, по край-

стье — встретить сразу та
кую любовь...».

Бабушка Романа: «Мы 
спасем тебя, дурака, от этой 
-девки...».

Насильно разлученные, 
наши Ромео и Джульетта не 
теряют- веры друг в друга, 
разумеется, с-градая от вы
нужденной разлуки, которую 
им «устроили» родственни
ки...

«Страсти» оканчиваются 
трагически: от нелепой слу
чайности, сорвавшись с кар
низа, погибает Роман. Одна
ко эта случайность выгля
дит в спектакле как законо
мерное обвинение взрослым, 
устраивавшим всяческие коз
ни на пути 1№Лодых сердец...

Опустился занавес. За ним 
осталась надсадно звучать 
драматическая одинокая но
та. Зритель, особенно моло
дой, не торопится уходить. 
Много, слишком много струн 
задето в каждой душе. И вот 
уже некоторые тянутся к ав
торучке, к любому клочку 
бумаги, чтобы высказать 
свое отношение к только что 
увиденному п услышанному 
(благо, устроители преду
смотрели на этот случай два 
почтовых ящика —- «поло
жительный» и «отрицатель
ный»). Прочтем некоторые

из записок: «Спектакль мы
смотрели вместе с дочерью 
(мне 38, ей — 18)... Спек
такль ваш нужен, нужен 
именно сейчас. И не только 
детям после шестнадцати. С 
уважением и надеждой на 
будущие удачные спектакли. 
Мама и дочь Ведерниковы». 
«Ничего подобного не виде
ла. Ничего не может быть 
«подобного» Любви, Предан
ности, Искренности. Во .вре
мя спектакля плакала по- 
настоящему. Если бы это 
еще и цомогло!» «Впечатле
ние такое, как после прочте
ния умной книги. Жаль бы
ло закрывать последнюю 
страничку. Ладошки болят. 
Благодарю! Иванов. Новоси
бирск». «Вы говорите о том, 
что многие видели и слыша
ли, но говорите по-своему. 
Заставляете думать, пла
кать, мечтать! Любить — в 
конце концов. Спасибо за 
игру, которая похожа на 
жизнь».

тета и Московского цирково
го училища, шли к своей из 
последних работ долгих 
шесть лет. Вначале это му
зыкальная эксцентриада по 
пьесе В. Ласточкина «Вто
рое апреля», затем были 
спектакли «Солнечный удар» 
(пьеса А. Яковлева) и «При
вет, Синичка!» (пьеса 
Я. Стельмаха). «Страсти в 
стиле «диско» привлекли 
студийцев актуальностью 
вечной проблемы, которая 
во все вымена волнует и 
юных, и взрослых. Будь она 
сделана в традиционном сти
ле, она прошла бы незаме
ченной. Умелое использова
ние при постановке музыки, 
танца, пантомимы и многого 
другого из молодежного 
«арсенала» сделали 18 раз 
показаннбхй спектакль о мо
лодежи и для молодежи яр
ким, праздничным зрели
щем, который заставляет 
думать, плакать, мечтать...

Да, может народный мо
лодежный театр-студия До
ма ученых завоевать души 
тех, кто приходит на его 
спектакли. Студийцы во гла
ве с А. Галанским, выпуск
ником Томского универси-

А. БАТУРИН.

НА СНИМКЕ автора: 
сцена из спектакля «Стра
сти в стиле «диско». Роман 
— Владислав Таньков, Юль
ка — Ольга Мошкина.

Спорт

УСПЕХ
ТО М С К О ГО

Д И Н А М О В Ц А

Приветливо встретила сто
лица Советской Удмуртии 
г. Ижевск участников Куб
ка СССР и чемпионата стра
ны в отдельных упражнени
ях по тяжелой атлетике. 
Дворец культуры «Метал
лург». Здесь с 25-го по 29 
ноября состязались силь
нейшие штангисты страны. 
За сборную РСФСР в ка

тегории 67,5 кг выступал 
наш земляк—мастер спорта 
СССР международного клас
са Юрий Амплеев.

Толкнув штангу весом 
185 кг, Юра завоевал се
ребряную медаль, а в рывке 
ему покорилась штанга ве
сом 145 кг. Набрав гросс
мейстерскую сумму 330 кг. 
Юра Амплеев поднялся на 
вторую ступеньку в Кубке 
СССР. 'Рывок, толчок и сум
ма двоеборья являются но
выми рекордами ЦС «Дина- 
M0S- Л. САВОРЧЕВСКИИ.

«Н ЕФ ТЕХ И М »—
ЛИДЕР

в  спаренных играх треть
его тура первенства СССР 
по хоккею с мячом среди 
команд II лиги (IV зона) со
перником Томского «Нефте- 
хима» был опытный «Лесо
химии» из Усть-Илимска.

В первой встрече томичи 
в течение 75 минут были в 
роли отыгрывающихся. Но 
за 10 минут до конца встре
чи хозяева сумели пять раз 
поразить ворота соперников. 
Ведущими в этом порыве

«Нефтехима» были И. Ива- 
нищев и А. Гречко, забив
шие по два мяча, и один—на 
счету С. Ватманова. Общий 
счет — 7:4.

Во втором матче на пере
рыв команды ушли при сче
те 1:1, а потом хоккеисты 
«Нефтехима» забили три 
безответных мяча. Причем 
на долю А. Гречко при
шлось три мяча из четырех, 
пропущенных гостями.

Набрав 9 очков после трех 
туров (6 игр), «Нефтехим» 
стал лидеоом зоны.

В. ПОПЕЛЬ.

Телевидение
ВТОРНИК, 8 декабря 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

7.00 — «90 минут». 8.35 — 
«Дитя мира». Музыкальный 
спектакль. 9.40 — «Можже
вельник горит долго». Премь
ера документального теле
фильма. 10.05 — Дж. Лондон. 
Страницы жизни и творчест
ва. 10.50 — Новости.

С 11.00 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.15 —

«Происектор перестройки».
16.25 — Поэзия С. Орлова. 
16.55 — «Пусть всегда будет 
солнце!» Концерт. 17.40 — 
«Русская речь». 18.10 ■—
«Учиться у Ленина». В. И. Ле
нин на съездах партии. 18.45

— «Сегодня в мире». 19.00
— Документальный фильм. 
19.40 — «Наш сад». 20.10 — 
Концерт солистов и оркестра 
Государственного академичес
кого Большого театра Союза 
ССР. 21.00 — «Время». 21.35
— «Прожектор перестройки».
21.45 — Концерт. 22.55 —
В. Серов. «Девушка, освещен
ная солнцем». История одной 
картины. 23.35 — «Сегодня в 
мире». 23.50 — На чемпиона
те мира по шахматам.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — Научно-популярный 
фильм. 8.35. 9.35 — История. 
10-й класс. 9.05, 13.45 — :^ан - 

о(5у«

«Наука и жизнь». 12.10 — «Бе
лый башлык». Художествен
ный фильм. 14.15 — Новости. 
14.25 — В. В. Маяковский.
Гражданская лирика.

С 15.25 до 18.05 — перерыв. 
18.05 — Новости.

цузский язык. 1-й год обуче- 
ния. 10.05 — Учащимся СПТУ.
Общая биология. 10.35, 11.40- 
География. 6-й класс. 11.05 —

ТОМСК
18.15 — «Для счастья, для 

жизни». У нас в студии — хо
ровые коллективы подразделе
ний УВД г. Томска. 19.00 — 
«День области». 19.15 — «Се
вер. Люди. Нефть». «Направ
ление — Лугинецкое». 19.35 
— Киножурнал.

МОСКВА
19.45 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.00 — «Восточный синд
ром». Полнометражный доку
ментальный фильм.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Прожектор перестройки».
21.45 — «Экран зарубежного 
фильма». «Интермеццо» (США, 
1936 г.).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.0ь — Новости. 18.15 — 
«Для всех и для каждого».
18.45 — Концерт. 19.00 — 
Ритмическая гимнастика. 19.30
— «Дархан». Документальный 
телефильм. 19.45 —«Спокойной 
ночи, малыши!» 20.00 — «...До 
шестнадцати и старше». Теле
мост школьников Ленинград
— Сиэтл.
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О БЪ Я В Л Е Н И Я

В театрах
ДРАМЫ

8 декабря. «Кабала святош»
- 19.
9 декабря. «Милый лжец»

- 19.

Дворец зрелищ
и спорта

8 декабря. «Как стать звез
дой» (две серии) — 19.

ВИДЕОТЕКА 
8 декабря. «Конеи-Горбунок» 

— 10-20. «Забытая мелодия
для флейты» (две серин) — 
12, 14-30, 17, 19-30.

10 декабря
! Малый концертный зал

(пр. Ленина, 75)
Абонемент для учащихся СПТУ

«ДЕСЯТЬ д н е й , к о т о р ы е  п о т р я с л и  м и р »
Исполнители:

Ирина САМОЙЛОВА (меццо-сОпрано),
Валерий ФЕДОРЕЦ (баритон),
дипломант всесоюзного конкурса Светлана ЧУДА

КОВ А (фортепьяно),
Андрей ЧУДАКОВ (альт).
Концерт ведет лектор-музыковед Татьяна ПУСТЫН

НЫХ.
Начало—в 15 часов.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
8 декабря. «Человек с буль

вара Капуцинов» —  10-50,
12- 40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-40. Общественный просмотр 
фильма «вайка» —  9,

имени М. ГОРЬКОГО
8 декабря. «Школьные дру

зья» —  9. 10-50, 12-40, 14-30 
16-20, 18-10, 20. 21-50. «Из бе 
З Д Н Ы »  —  8-40, 10-20, 12, 13-40 
15-20, 17, 18-40, 20-20, 22. «Ро 
мак Кармен, которого мы эна 
ем и не знаем» —  9, 10-50
13- 30, 15-10, 18. 19-40. «Добрая 
воля» —  10-40, 16-50.

«ОКТЯБРЬ»
8 декабря. «Красная зона» 

-8 -3 0 , 10-10, 12, 14. 16. 18, 20, 
22. «Признание в любви» —  
8-50, 12-10, 14. «Неукротимая
маркиза» (две серии) —  16,
18-40, 21. «Умные вещи» —  
10-30.

«ПИОНЕР»
8 декабря. «Корона Россий

ской империи, или Снова не
уловимые» —  9, 11-40. «Выс
ший суд» —  16. «Новые сказ
ки Шахеразады» (две серии) 
—  17-20, 20-20, «Дачная поезд
ка сержанта Цыбули» —  14.

имени И. ЧЕРНЫХ

11 декабря
Малый концертный зал
(пр. Ленина, 75)

преподавателей общеобразователь
ных школ

Концерт камерной музыки
«ГАРМОНИЯ ПРОТИВОРЕЧИИ»

Абонемент для

В тюграмме—.произведения А. Вивальди, Г. Генде
ля, И. С. Баха, 1П. И. Чайковского, Ф. Шуберта, И. Брам
са, Б. Мартину, О. Мессиана, А. Шенберга, В.-А. Мо
царта.

Исполнитель —ТОМСКИЙ КАМЕРНЫЙ ОРКЕСТР.
Художественный руководитель—заслуженный артист 

РСФСР Виталий МАКСИМОВ.
Солисты: народная артистка Кара-Калпакской АССР, 

заслуженная артистка Татарской А(ЗСР Эльвира ХАБИ- 
БУЛЛИНА (сопрано), Ирина ^САМОЙЛОВА (меццо- 
сопрано), заслуженный артист РСФСР Сергей ЗЕЛЕН- 
КИН (скрипка), Валентин РУСАКОВ (флейта).

Начало—в 19 час. 30 мин.

8 декабря. «Акселератка» —
9, 10-50,̂  12-40, 14-30, 16-20, 20,
21-40. «Завтра’ была война» 
18-10. «Цветок в пыли» —  9, 
11-30, 16, 18-30, 21. Мульт- 
сборнин —  14.

«СИБИРЯК»
8 декабря. «Последний рейс 

«Надежды» —  9-20. «Кин-дза- 
дза» (две серии) —  11, 13-30, 
16, 18-30. 21,

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
и ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
8 декабря. «Мама, родная, 

любимая» —  17, 19.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«ТРАНСПОРТНИК*
8 декабря. «В  заросшую на. 

наву легко падать» —  17, 19,
2 1 .

К СВЕДЕНИЮ ЖИТЕЛЕЙ ТОМСКА И ТОМСКОГО 
РАЙОНА!

Еусли в ы  не успели подписаться на 1988 год на рай
онную газету «Правда Ильича», это сделать еще не 
поздно. Подписка принимается до 20 декабря во всех от
делениях связи района, а в Томске — районным агентст
вом «Союзпечать» (пр. Ленина, 93).

Индекс газеты — 54224, подписная цена на год — 
5 руб. 76 коп. Газета выходит четыре раза в неделю.

Бытовым потребителям
электроэнергии в сельской' 
местности, потребителям
теплоэнергии частного сек
тора и гаражнЫм кооперати
вам в г. Томске, имеющим 
задолженность за энергию, 
необходимо погасить долг до 
20 декабря 1987 года. В 
случае неоплаты электро- и 
теплоустановки будут отклю
чены от сети.

Энергонадзор
«Томскэнерго».

Томская трикотажная 
фабрика реализует метал
лические замки-«молнии»
размером от 35 до 80 см в 
неограниченном количестве.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пер. 1905 года, 6. 
Телефоны 2-46-42, 2-22-26.

Издательству «Красное 
знамя» трюбуется на рабо
ту бухгалтер материальной 
трупцы.

Обращаться: г. Томск,
пр. Фрунзе, 103, в отдел 
кадров. Справки по тел. 
1-43-28, 1-47-00, 1-18-63.

ВНИМАНИЮ р у к о в о д и т е л е й  р а й о н н ы х , го 
р о д с к и х  ОТДЕЛОВ НАРОДНОГО ОБРАЗОВАНИЯ
(в том числе ответственных за подготовку пионерских 
лагерей, лагерей труда и отдыха школьников, военно- 
щюртивных лагерей), РУКОВОДИТЕЛЕЙ ОТДЕЛОВ 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ, КУЛЬТУРЫ И УЧРЕЖДЕНИИ 
С МАССОВЫМ ПРЕБЫВАНИЕМ ЛЮДЕЙ (кинотеатры, 
дома культуры, библиотеки и т.д.)!

Специализированный ремонтю;йстроительный хоз
расчетный участок противопожарных работ Томского 
•областного совета НДПО заключает договоры на 1988 
год по следующим видам противопожарных работ и ус
луг:

огнезащитная обработка деревянных конструкций 
зданий и сооружений:

кладка, ;^монт, очистка всех видов отопительных и 
нагревательных печей:

проверка, очистка дымоходов и газоходов; 
ремонт, зарядка и перезарядка химических пенных 

огнетушителей:
зарядка и перезарядка углекислотных огнетуши

телей (при условии поставки углекислоты заказчиком): 
монтаж и техническое обслуживание электрической 

пожарной сигнализации.
Выполнение указанных видов работ и услуг произ

водится из материалов, получаемых по выделенным в ус
тановленном порядке фондам, и из материалов заказчика. 
Прием, заявок на заключение договоров производится до 
15 декабря. В заявке необходимо указать но
мер расчетного счета, объем выполняемых работ и адре
са объектов. Организациям, предприятиям и учреждени
ям, не заключившим договоры на 1988 год, указанные 
виды работ и услуг выполняться не будут.

Обращаться: г. Томск, ул. Циолковского, 3-а, тел. 
5-24-58: в районах области — в отделения ^ероссийско- 
го добровольного пожарного общества или Колпашевский 
участок СРСХУ ПР, г. Колпашево, ул. Кирова, 29, тел. 
27-75: Шегарский участок СРСХУ ПР, с. Мельниково, 
ул. Набережная, 7-а, тел. 2-28-27; Асиновский участок 
СРСХУ ПР, г. Асино, ул. Макарова, 73, тел. 2-23-92; 
Александровский участок СРСХУ ПР, с. Александров
ское, ул. Пушкина, 32.

< Ш
ТРУМ О УСТЯО И СТВА)

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТА
НА ВНОВЬ ВВОДИМУЮ ШВЕЙНУЮ ФАБРИКУ: 

слесарей-ремонтников по обслуживанию вентиляционного 
оборудования; машинистов вентиляционной и аспираци
онной установки; машинистов насосных установок; ма
шинистов электрояарогенераторной установци; машини
стов компрессорных установок; электромонтера по экс
плуатации распределительных сетей; электромонтеров по 
обслуживанию подстанций; электрослесарей по ремонту 
теплового контроля и автоматики; электромонтера дис
петчерского оборудования и тепломеханикн; электромон
тера станционного оборудования; швей-мотористок, уче
ниц швей; раскройщиков, учеников раскройщиков (муж
чин); слесаря-электрика по обслуживанию лифтов; груз
чиков.

В СПТУ-20; мастеров производственного обучения 
в группы; художник-оформитель, резчик по дереву, води
телей; преподавателя истории, воспитателя, библиотека
ря, секретаря-машнннстку, лаборанта, водителя автобуса, 
гардеробщицу. Справки по тел. 7-94-23.

В АВТООБЪЕДИНЕНИЕ «ТОМСКСТРОИТРАНС» 
срочно: водителей всех категорий для работы на грузо
вых автомобилях, слесарей по ремонту двигателей, то
карей, газоэлектросварщнков, аатоэлектриков, раздатчи
ка ГСМ, кладовщика инструментальной кладовой, кузне
ца, машиниста по стирке спецодежды, аккумуляторщика, 
электромонтера, жестянщика, трактористов, слесарей- 
саятехннков, водителя автопогрузчика, слесарей-инстру- 
метальщиков, слесарей по ремонту оборудования, сле
саря по ремоту топливной аппаратуры, штукатуров-ма- 
ляров, секретаря-машнннстку, кассира, ннженера-энерге- 
тика. В профилакторий «Строитель» в Богашево—ин
спектора по кадрам, уборщиков, горничных, в г. Стреже- 
вой—старшего механика. Доставка на работу—служеб
ным трансрортом. Справки по тел. 1-33-28.

За направлениями на работу обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17; ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18, •— в бюро 
по трудоустройству населения и его филиалы. Справки по 
телефонам 4-31-79, 4-43-96, 3-87-97. доп. 5-36; 5-80-61, 
доп. 8-73.

Томский областной театр 
кукол «Скоморох» принима
ет заявки на проведение 
выездных новогодних интер
медий и спектаклей для 
предприятий и детских уч
реждений города.

Коллектив научно - ис
следовательского института 
автоматики и электромеха
ники при ТИАСУРе выра, 
жает глубокое соболезнова
ние сотруднице института 
А. М. Ачкасовой и членам 
ее семьи в связи со смертью 
мужа бывшего сотрудника 
института, директора СКТБ 
ГГ

АЧКАСОВА 
Юрия Михайловича.

Областная и Томская го
родская организации обще
ства «Знание» выражают 
глубокое соболезнование 
родным и близким по пово
ду кончины лентора-между- 
народника кандидата тех
нических наук

УТКИНА
Владимира Арсентьевича.

Товарищи по работе вы
ражают глубокое соболез
нование родным и близким 
по поводу кончины лекто
ра - международника кан
дидата технических наук 

УТКИНА
Владимира Арсентьевича.

Коллективы химико - тех
нологического факультета, 
кафедры химической тех
нологии топлива, проблем
ной научно - исследова
тельской лаборатории го
рючих ископаемых ТПИ 
выражают глубокое собо
лезнование научному со
труднику Г. Б. Немиров- 
ской по поводу смерти от
ца

НЕМНРОВСКОГО 
Бориса Яновлевича.

1-33-58, 1-26-80 
Отдел информации и 
культуры — . '1-45-81. 1-43.32 
Отдел советского строитель
ства и быта —  1-36-58, 1-26-80

гй иоррес 
Коллашеве —  36-55 
Собственный корреспондент е 
Стремевом —  3-23-31 
Общественная приемная —  
1-36-66
Отдал объявлений 
1-06-62
Областная журналистская 
органиэацил —  1-28-90
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